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Centro Sename: en 5 
años no hubo avance y 
ahora costará el doble

CONSEJO REGIONAL APROBÓ FINANCIAMIENTO DE $2 MIL MILLONES EN 2012 

La historia de la reparación del cen-
tro Nuevo Amanecer del Sename 
parte en octubre de 2012, y conti-
núa el 4 de abril de 2013, cuando el 
Gore firma el convenio mandato 
con el MOP. Allí queda estipulado el 

desglose de dineros que serán utili-
zados en esta construcción, ade-
más, se incluye el marco normativo 
y plazos para ejecutar la obra.El 12 
de junio de 2014 la empresa Guixe 
Arquitectos se adjudica una consul-

toría del proyecto por $80 millones 
y que tenía un plazo de concreción 
de 180 días. 
Tras esto, la empresa emitió un pre-
supuesto referencial, que aumenta-
ba el monto aprobado por el Gore 

de $2.020 millones a $3.904 millo-
nes, una diferencia de 
$1.785.825.000. Ello sin considerar 
aún la adecuación a la ley de accesi-
bilidad universal.

Incorporada adecuación de acceso universal, superaría los $4 mil millones.

REPORTAJE PÁGS. 4-7

GENTILEZA ENEL

Representantes de la firma no quisieron referirse al complejo Bocamina en particular, pero precisaron que es afirmación de su CEO en italia es 
vista como una oportunidad. En tanto, Enel Generación Chile detalló avances de su plan de mejoras ambientales.

Enel condiciona cierre de plantas térmicas a desarrollo en energías renovables

Rollin’ Beers - 
Inclusive Fest unirá 
cerveza, motores  
e inclusión
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María de las Nieves Urrutia Mendiburú Manzano
Nació en Concepción en el año de 1777, fueron sus pa-

dres el acaudalado hombre de negocios penquista don 
Juan Francisco Urrutia Mendiburú y doña María Luisa 
Manzano Guzmán.  Estaba casada con el prócer de la inde-
pendencia don Juan Inocencia Martínez de Rozas Correa, 
con quien tuvo 8 hijos. 

Doña María de las Nieves fue la quinta en nacer de un 
grupo compuesto por 11 hermanos. Fue criada dentro de 
una familia penquista de elite, ya que su padre era el hom-
bre más acaudalado de Chile, con propiedades en todo el 
territorio y poseedor además de la principal flota naviera 
con la cual dominaba el comercio marítimo y por ende 
también, el terrestre.   

Su matrimonio con don Juan Martínez de Ro-
zas, trajo a la familia de los Urrutia Mendiburú 
un nuevo quehacer, ya que rápidamente sus her-
manos notaron la capacidad intelectual del nue-
vo miembro de la familia, cerrando filas con él y en 
casa de la nueva pareja, ubicada en la mitad de la ca-
lle Comercio, Barros Arana actual, frente a la plaza de ar-
mas, donde se gestaron las grandes decisiones de Chile, 
como la Primera Junta Nacional de Gobierno en 1810, el 
Cabildo de Concepción de 5 de septiembre de 1811, la 
creación del Primer Congreso Nacional de 4 de julio de 
1811 y muchos otros acontecimientos, como los em-
prendidos por el marido de doña nieves en beneficio de 
la ciudad penquista durante la época en que don Juan 
Martínez de Rozas ocupó la intendencia en forma interi-
na de la ciudad. 

El estilo de vida de aquella época era muy especial, las fa-
milias pudientes con el fin de entretenerse o festejar algu-
nos acontecimientos realizaban tertulias a las cuales asis-
tían lo más granado de la sociedad penquista, por lo cual 
por los salones de la casa de doña nieves pasaron la mayo-
ría de los próceres patriotas que dieron vida a la creación 
de la independencia nacional.  

Con la muerte en Mendoza de don Juan en 1813, y la re-
conquista realista con el desembarco en Concepción de 
Osorio y el Desastre de Rancagua de 1 y 2 de octubre de 
1814, que concluyó con la huida a Mendoza de Carrera y 
O’Higgins, y lo que quedó del ejercito patriota, las familias 
que quedaron en Chile sufrieron la represión realista consis-
tente en decomisos, pagos de impuestos, cárcel, destierro, 
etc., la casa de doña Nieves Urrutia, no estuvo ajena a todo 
esto, preocupada por el destino de sus hijos, viuda ya de don 
Juan Martínez de Rozas y comprometida su casa por todos 
los acontecimientos políticos desarrollados en ellas, se ve en 

la obligación de quemar el rico y detallado archivo de Ro-
zas, privándonos de conocer de primera mano fun-

damentales documentos, que hoy darían fe de 
acontecimientos inéditos de nuestra historia.  

Era costumbre de la época el casamiento de 
una mujer joven con hombres de mayor edad, el 

caso del matrimonio de doña Nieves no fue la ex-
cepción ya que ella era 20 años menor que don Juan y 

por ende vivió más años pudiendo contemplar cómo se lle-
vaba a cabo el sueño libertario de su marido. Su muerte en 
1850 en Concepción experimentó todo un sentimiento de 
profunda resignación, su cuerpo fue enterrado en el inte-
rior de la Iglesia de San Francisco, para luego del terremo-
to de 1960 debido a la destrucción del templo y construc-
ción del actual, sus restos fueron trasladados al cementerio 
de Concepción al Mausoleo de la familia, hoy, al lado del 
Altar de la Patria, donde después de más de 200 años, y a 
contar del año 2016 se encuentran los restos de don Juan 
Martínez de Rozas, su marido.  

Un pasaje central de nuestra ciudad rinde honor con su 
nombre a esta ilustre mujer penquista.  
 
Alejandro Mihovilovich Gratz 
Profesor de Historia y Geografía 
Investigador del Archivo Histórico de Concepción

Envie sus cartas, con una extención máxima de 1.400 caracteres, con espacios via email a contacto@diarioconcepcion.cl  ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste,  
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

RICARDO GOUËT BAÑARES 
 Presidente de la Cámara de la Producción  
y del Comercio de Concepción

Tiburón Penquista@barrio_norte_c   
Gracias @DiarioConce por visibilizar la lagu-
na Pineda, un espacio natural que la ciud ad 
debe recuperar. 

Ferretería La Sierra 
  
Señor Director: 

Felicitaciones a Ferretería La Sie-
rra por su nuevo aniversario. Son 
103 años en que su jefatura y traba-
jadores vienen haciendo bien las 
cosas, en beneficio de nosotros, sus 
clientes, y eso hace la diferencia. 
¡Que sean muchos años más! 

 
Tamara  Barra Castañon  
 
Piñera y el Sename  
  
Señor Director: 

A nadie le extraña que sea de pú-
blico conocimiento la situación que 
está sucediendo en el Sename y la 
necesidad de  mejorar las condicio-
nes en que se desenvuelven los ni-
ños que viven allí. Y no como si vi-
vieran en un orfanato o una cárcel 
sino en un mejor hogar. En dónde 
de gusto vivir al amparo del estado,  
etc. Tengo la impresión que tam-
bién este podría ser el mensaje que  
podría deducirse de la entrevista en 
que el ex presidente Piñera dio a en-
tender sentirse modestamente 
atendido por el medio periodístico 
en cuestión. Porque el tema ya está  
en segundo o en  tercer plano al no  
incluirse el protagonismo  colectivo 
en la búsqueda de soluciones que a 
todos interesa. 

 
Mario Reyes Saavedra  
 
Carta del Cardenal 
  
Señor Director: 

¿Cuál es el país con el que se va a 
encontrar el Papa cuando lo visite 
en enero, cardenal Medina? ¿Qué 
es lo tan extraño que se le advierte 
al Pontífice en esa carta que le ha 
enviado al Vaticano? ¿Acaso lo per-

verso que somos los chilenos es por 
querer despenalizar el aborto en 
tres causales, o quizás el haber le-
gislado a favor de un acuerdo en 
vida en común que beneficia tam-
bién a parejas homosexuales, o el 
nuevo impulso que la ciudadanía 

demanda a la autoridad para pro-
mover el uso del preservativo como 
eficaz medida en la prevención del 
Sida? 

¿Son acaso estos acuerdos de un 
país laico como el nuestro distintos 
a los que el propio Pontífice ve a 

diario en el quehacer de la Roma 
“pagana” que rodea su anquilosado 
principado ultramontano? ¿Son 
éstas políticas muy distintas de las 
exhibidas por la inmensa mayoría 
de los estados de Europa Occiden-
tal? ¿Por qué el papa tendría que 

venir a horrorizarse de lo que deci-
dimos los chilenos, si lo que aquí 
decidimos es lo mismo que han de-
cidido las más modernas socieda-
des del mundo que el Papa visita 
con frecuencia sin decir nada al 
respecto? ¿O Ud. señor Medina, 
cree que Chile es un país especial, 
respecto del cual el particular inte-
rés de la máxima autoridad de la 
Iglesia católica será defender un 
conservadurismo medieval en 
franca reiterada en el mundo ente-
ro? ¿Cardenal, en qué mundo vive? 

 
Rodrigo Reyes Sangermani 
 
Falsa fiesta guachaca 
  
Señor Director: 

Cada año se realiza en estas fe-
chas en Concepción “La cumbre 
Guachaca”, evento que pretende 
representar las más puras tradicio-
nes del pueblo. Sin embargo, toda 
esta propuesta esconde un exce-
lente negocio para empresarios 
que explotan el concepto de “la cul-
tura popular”. Entre estos se desta-
ca el conocido Dióscoro Rojas, el 
también llamado gran Guaripola, 
un astuto personaje que obtiene 
grandes beneficios económicos 
con las denominadas tradiciones 
republicanas. Entradas sobre los 6 
mil pesos y los infaltables terremo-
tos a 3 mil, terminan ahuyentando 
a aquellos en los cuales se inspira la 
festividad, o sea, en los más humil-
des, por lo que la celebración ter-
mina siendo una conveniente oca-
sión para lucrar para falsos gua-
chacas. 

Por lo visto, la cumbre perdió su 
calidad de Guachaca y hoy sólo tie-
ne una pura cara de cuica. 

 
Gary Parra Sanhueza

La Región del Bío Bío está 
frente a un escenario económi-
co cauteloso y se nota. Así se 
manifiesta en los resultados 
del duodécimo Índice de Per-
cepción Empresarial Regional, 
IPER, medición semestral que 
realizan en forma conjunta EY 
(antes Ernst & Young), la Fa-
cultad de Economía y Nego-
cios de la Universidad Andrés 
Bello y la Cámara de la Pro-
ducción y del Comercio de 
Concepción, desde el segun-
do semestre de 2011. 

La última medición, realiza-
da en junio de este año, mostró 
que los empresarios y ejecuti-
vos de la zona, observan  con 
un poco menos de optimismo 
los resultado de sus empresas 
y de la Región.  El índice, vuel-
ve a posicionarse en los 50 
puntos, nivel de expectativas 
neutral que mostraba desde 
mediados de 2015, y que había 
pasado al optimismo en di-
ciembre de 2016, al ubicarse 
en 51 puntos. 

En este contexto, el mundo 
empresarial manifiesta una 
vez más que el crecimiento y 

tencias de sus trabajadores y 
políticas públicas que pro-
muevan estas oportunidades 
desde los ámbitos laboral, tri-
butario y ambiental. 

 La concreción de proyectos 
de infraestructura vial podrían 
transformarse en un repunte 
para la esta región, sobre todo 
en materia de empleo y permi-
tirán contar con mejores redes 
de conectividad que mejoren la 
eficiencia en la logística de las 
materias primas y productos 
terminados. Esto se traduce fi-
nalmente en un aumento de la 
productividad y a la larga, en 
un beneficio para todos. 

 Nuestro compromiso gre-
mial está orientado a propi-
ciar un ambiente que contribu-
ya a la inversión en la Región 
del Bío Bío con el fin de mejo-
rar los índices sociales. En ese 
sentido, estamos seguros que 
el camino a la recuperación de 
nuestra alicaída economía 
pasa por un coordinado traba-
jo público privado en que la 
Cámara de la Producción y del 
Comercio de Concepción jue-
ga un rol preponderante.

desarrollo productivo está 
estrechamente ligado a que 
Chile y nuestra zona ofrez-
can las condiciones para que 
proyectos importantes se 
concreten y reimpulsen la 
economía local. 

Una forma eficiente de lo-
grarlo es que tanto las em-
presas privadas y públicas, 
puedan adaptarse y respon-
der a la alta competitividad 
que demandan los mercados 
internacionales, a través de 
mayor inversión, tanto en 
tecnología como en compe-

Nuestro compromiso 

es propiciar un 

ambiente que 

contribuya a la 

inversión en Bío Bío 

con el fin de mejorar 

los índices sociales.

Hugo González: Deberian recuperar (la lagu-
na Pineda), incluso podría constituir un valor 
agregado. Un entorno natural le da un plus al 
sector. Faltan arquitectos que tengan una visión 
mas ecológica y armónica con el entorno.

Inversión,  
productividad  
y crecimiento

“Si Maduro me llama a ser su soldado, yo voy 
inmediatamente. A Nicolás lo conozco hace 
mucho tiempo y comparto su pensamiento. 
Sin embargo, estoy seguro que le pasará lo 
mismo que le pasó a Allende”. Alejando 
Navarro, senador.

Verba volant scripta manent

Las calles de mi ciudad

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

E
s preocupante que 
una idea como la 
que sigue pueda te-
ner validez, pero, 
para cada vez más 
ciudadanos, la polí-

tica no es parte de la solución sino 
parte del problema. El tema no es 
nuevo, solo que ha crecido en po-
sibilidades, para el filósofo hindú, 
ya desaparecido, Jiddu Krishna-
murti, los políticos usan el lema de 
“servir al pueblo” como una corti-
na de humo., opina que una vez 
que llegan al poder su meta prin-
cipal es permanecer allí, por las 
buenas o por las malas, que su 
historia está llena de decepción, 
corrupción y desilusión. “La polí-
tica significa “dividir” y “dominar”; 
la lucha es por el poder, por los pri-
vilegios y por la riqueza”.  

Es recomendable señalar que no 
se refiere a la situación nacional, la 
cual no llegó a conocer, pero que an-
ticipa con bastante aproximación el 
sentimiento ciudadano actual, ante 
una crisis de legitimidad del siste-
ma político y sus instituciones, de su 
incapacidad para representar y pro-
cesar las demandas ciudadanas y 
sus intereses. Como se descrito, una 
ruptura del vínculo “representan-
tes-representado”,  una crisis polí-
tica derivada de la evidencia que ha 
primado el interés particular por 
sobre el interés general en las prác-
ticas de los políticos. 

 Bien mirado, las tiendas políti-
cas contemporáneas en nuestro 
país parecen no representar sali-
das para los tiempos que corren, 
lo cual se refleja abundantemen-
te en las crisis que cada colectivi-
dad parece estar experimentando 
por encima de sus colores y ten-
dencias, los problemas frente a 
los cuales tuvieron posturas ideo-
lógicas no son los problemas de la 
actualidad y en parte esto explica-
ría la proliferación de grupos al-
ternativos, algunos de rápido vc 
crecimiento, y la búsqueda de 
alianzas, muchas veces inexplica-

bles, para sobrevivir de los conglo-
merados tradicionales.  

Se cierne sobre las colectivida-
des políticas chilenas  la sombra 
de la obsolescencia,  término  que 
puede traducirse como “algo que 
ha pasado a dejar de usarse”. Un 
doloroso adjetivo que indica que 
algo se está transformando en an-
tiguo o arcaico. Como bien  pue-
de ocurrir cuando las sociedades 
y las economías se mueven con 
otras dinámicas que hacen de la 
realidad algo diferente a las pro-
puestas usuales de los candida-
tos, algunas manifiestamente fra-
casadas y ancladas en el pasado, 
y otras que podrían significar la 
agudización de los problemas de 
desigualdad e inequidad. 

Para cada vez más expertos,  la 
validez de un modelo o de una teo-
ría, entre otras cosas, se basa en su 
valor predictivo, en la capacidad de 
describir adecuadamente la reali-
dad y de cómo funcionan las cosas 
en el mundo. Las teorías de dere-
cha y de izquierda son modelos 
que interpretan en forma incom-
pleta y errónea la realidad y, por 
eso, generan problemas en todas 
partes. La separación catedrática 
entre Estado subsidiario y Estado 
protector, pierde sentido cuando se 
descubre que ninguna de estas 
posturas puede ser absoluta, que 
las circunstancias cambian y las 
respuestas también, si se tiene la in-
teligencia, la voluntad y la apertu-
ra para reaccionar como es debido.  

Los nuevos ciudadanos de Chi-
le deberían tener esas competen-
cias, el requisito es educarlos, que 
sean  capaces de ver las cosas 
como son y comprometerse para 
mejorarlas,  de ser íntegros y ple-
nos, que la educación no sea con-
dicionante y dirigida a mantener 
los modelos vigentes, sino reflexi-
va, para crear los modelos que ha-
cen falta.

Las tiendas políticas 

contemporáneas en 

nuestro país 

parecen no 

representar salidas 

para los tiempos que 

corren, lo cual se 

refleja 

abundantemente en 

las crisis que cada 

colectividad parece 

estar 

experimentando por 

encima de sus 

colores y tendencias.

EN EL TINTERO

te recomendable de mostrar 
un sano escepticismo frente 
a una determinada afirma-
ción y no darla por  cierta sin 
tener mayores evidencias. 

Fue una nueva oportuni-
dad, que a pesar de los en-
cendidos discursos de inde-
clinable compromiso, fue pa-
lideciendo hasta terminar 
con algunos logros menores, 
enmarcados en despropor-

cionada fanfarria, que en 
esencia no cambian 

un ápice el sitio y  
el peso del prin-
cipal y único tro-

no del país. 
 Es urgente saber 

de las intenciones de 
los postulantes a la presiden-
cia sobre este tema, si es que 
les queda tiempo entre tan-
to debate interminable so-
bre las cuotas de poder y el 
vistoso y mediático reparto 
de puñaladas. 

Lo último que puede pasar 
es perder la esperanza de 
empoderar a las regiones y 
tener más Chiles armoniosa-
mente repartidos y no uno 
solo en la capital. 

 
                       PROCOPIO

De esperanzas  
no siempre se vive

CAMBIO DE HORA

La guerra contra los moros 
termina oficialmente con la 
rendición de Granada, el 2 
de enero de 1492, las llaves las 
entrega Boabdil, el último 
sultán, a Fernando e Isabel, 
los Reyes Católicos. Según  la 
leyenda, cuando este infortu-
nado personaje volteó la ca-
beza, con lágrimas en los 
ojos,  para ver por última oca-
sión su reino, escuchó la voz 
de su madre, la sultana 
Aixa, diciendo la fría 
frase; “Llora como 
una mujer lo que 
no supiste de-
fender como 
hombre”. 

 La circunstancia es 
dramática y la frase posible-
mente falsa, pero el mensaje 
es particularmente elocuen-
te, razón por la cual se le uti-
liza cada vez que alguien se 
lamenta por una pérdida que 
no se atrevió a evitar.  

Desde la  instalación del 
presente  gobierno, se  ha ex-
presado que en su programa 
había una particular preo-
cupación por el desarrollo 
regional, por la descentrali-
zación, una esperanza cum 
grano salis, actitud altamen-

La eventual  
obsolescencia  
de la política
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En 2012, el Gore asignó 
$2.020.800.000 y ahora 
cuesta $3.904.342.000.Y 
aún falta sumar gasto 
en acceso universal.

Desde diciembre de 2014, 
hasta agosto de 2016 no hay 
indicios de avances en el 
proyecto.

Al sobrepasar en un 10% del 
presupuesto, el proyecto debió 
ser reevaluado por el Ministerio 
de Desarrollo Social.

DIARIO CONCEPCIÓN CONFIRMÓ RETRASOS BUROCRÁTICOS EN EL PROYECTO
La reparación del Centro Nuevo 

Amanecer se ha transformado en 
un verdadero dolor de cabeza para 
el Gobierno, a raíz de los reiterados 
retrasos que existen en el proyecto, 
y que, al parecer, no tiene para cuan-
do concretarse. 

Tras el reportaje publicado el 16 
de julio pasado, Diario Concep-
ción, solicitó mediante Transpa-
rencia al Sename todos los antece-
dentes del proyecto que beneficia-
ría a 50 niños de entre 6 y 17 años. 
Pero la respuesta generó más du-
das que certezas. 

Según los documentos, los recur-
sos para estas mejoras tan espera-
das por los menores del lugar fueron 
anunciados el 19 de octubre del año 
2012. Fue en el propio recinto, has-
ta donde llegaron los entonces sere-
mi de Justicia, Roberto Coloma y la 
directora del Sename, Verónica Nú-
ñez, quienes explicaron que los más 
de $2 mil millones provienen desde 
el Fondo Nacional de Desarrollo Re-
gional (Fndr) que fueron aproba-
dos por el Consejo Regional (Core) 
y priorizados por el intendente Víc-
tor Lobos.  

Desde ese día, hasta hoy, en la 
Región ha pasado mucha agua por 
debajo del puente, pero el proyecto 
se mantiene estancado en la fase 
de consultoría. 

La historia parte en octubre de 
2012, y continúa el 4 de abril de 

Core aprobó fondos en 2012 para 
centro Sename: en 5 años no hubo 
avance y ahora costará el doble

2013, cuando el Gobierno Regional 
del Bío Bío firma el convenio man-
dato con la Dirección de Arquitec-
tura del Ministerio de Obras Públi-
cas en el Bío Bío. Allí queda estipu-
lado el desglose de dineros que 
serán utilizados en esta construc-
ción, además, se incluye el marco 
normativo y plazos para ejecutar 
la obra. 

Con esto, durante el primer tri-
mestre de 2014, Arquitectura con-
creta el proceso de licitación y el 12 
de junio de ese año, la empresa Gui-

xe Arquitectos se adjudica una con-
sultoría del proyecto por $80 millo-
nes y que tenía un plazo de concre-
ción de 180 días. 

Tras esto, la empresa emitió un 
presupuesto referencial, que au-
mentaba el monto aprobado por el 
Gore de $2.020 millones a $3.904 
millones, una diferencia de 
$1.785.825.000.  

Diario Concepción tomó contac-
to con el arquitecto Cristián Guixé, 
dueño de la empresa a cargo, quien 
explicó que “la consultoría incluía 

Documentos obtenidos por Transparencia revelan que las demoras en la 
concreción del centro Nuevo Amanecer se deben a diferencias presupuestarias 
que no fueron contempladas al momento de definir los dineros.

una serie de situaciones, como me-
cánica de suelos, infraestructura, 
diseño arquitectónico, entre otros”. 
Esta información fue evacuada en 
diciembre de 2014.  

 
Ajuste acotado 

Llama la atención, al revisar los 
documentos remitidos por el Sena-
me, en el punto 6,2 del convenio 
mandato, “en caso de superar el 
monto real, se podrá solicitar al Gore 

Carolina Abello R. / Marcelo Castro B. 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl

Continúa en pág. 6

ISIDORO VALENZUELA M.
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Se trata de una ordenanza 
promulgada en septiembre 
de 2015, que universaliza los 
accesos a dependencias 
públicas.

Decreto 50

dijeron estar impactados con  
estos datos, ya que tenían la 
información que el centro se 
licitaba este año.  

Los dirigentes de 
Sename 

1.000.000

500.000

2.000.000

1.500.000

2.500.000

C
O

ST
O

 T
O

TA
L 

M
$

3.500.000

3.000.000

4.000.000

0%
Consultorías Equipamiento Obras Civiles Gastos

Administrativos
Equipos Total

97.783 112.367 148.929 148.929

1.670.422

3.539.288

101.663 101.663

2.020.800

2.003 2.095

3.
90

4.
34

2Pactado Real

COSTOS DE LA REMODELACIÓN DEL CENTRO NUEVO AMANECER 2012 / 2017

FUENTE: DATOS PROPORCIONADOS POR SENAME A TRAVÉS DE TRANSPARENCIA SARAH MONTTI • DIARIO CONCEPCIÓN

19/10/2012 12/06/2014

04/04/2013 12/2014Sename anuncia los fondos 
para la reparación del 

CREAD Nuevo Amanecer

Guixé Arquitectos se 
adjudica consultoría de 
diseño y construcción

Se �rma convenio entre 
GORE y la Div de 

Arquitectura del MOP 

Se entrega informe de 
consultoría que revela alza 
en los costos del proyecto

Viene de pág. 4

un incremento de hasta un 10% del 
costo del proyecto. En caso de que 
los recursos adicionales sean supe-
riores al 10%, se deberá iniciar un 
proceso de reevaluación ante el Mi-
nisterio de Desarrollo Social, quien 
emitirá una nueva recomendación 
técnica-económica”. O sea, en este 
caso, Desarrollo Social debió anali-
zar la factibilidad del proyecto. 

Desde diciembre de 2014 al 3 de 
agosto de 2016 no existieron nove-
dades sobre este proyecto para me-
jorar un recinto que data desde la 
década de los ‘60. Es en esa fecha, 
que la directora nacional del Sena-
me, Solange Huerta, le informa al se-
remi de Desarrollo Social, Juan 
Eduardo Quilodrán, que será ese or-
ganismo el que colocará el dinero. 

Con este informe, la misma So-
lange Huerta le anuncia en junio 
de este año al intendente Rodrigo 
Díaz que será el Sename el encarga-
do de entregar el monto restante y 
que ya se encuentra incluido en la 
partida presupuestaria del próxi-
mo año. 

Se esperaba que en los próximos 
días pudiera concretarse el proce-
so de licitación, tal como lo anunció 
el seremi de Gobierno, Enrique 
Inostroza, el 20 de julio pasado, 
oportunidad en que explicó que la 
demora se debía a actualizaciones 
del proyecto, entre ellas  la incorpo-
ración de la normativa de acceso 
universal a recintos públicos.  

Sin embargo, desde la empresa 
de arquitectos, adelantaron a Dia-
rio Concepción que recién hace dos 
meses les solicitaron un nuevo in-
forme de actualización de costos 
que incluyera la normativa de acce-
so universal, el que fue remitido 
hace tres semanas a la Dirección 
de Arquitectura del MOP.  Incorpo-
radas  las nuevas mejoras exigidas 
por la ley, el presupuesto alcanzaría 
una cifra superior al doble del fon-
do aprobado en 2012. 

El subsecretario de Gobierno, 
Omar Jara, quien conoció parte de 
los antecedentes que revela este 
reportaje, señaló que “claramente, 
lo que ha develado todo el tema del 
Sename es la necesidad de mejorar 
las condiciones materiales que tie-
nen los chicos, y cualquier proyec-
to que vaya en esa dirección requie-
re de urgencia. Ojalá este proyecto 
pueda concretarse a la brevedad 
posible, más aún, si tiene los recur-
sos asignados”. 

La autoridad fue enfática en que 
una de las formas de responder a los 
niños del Sename es con mejores 
instalaciones. “Haremos las averi-
guaciones necesarias para apurar el 
proyecto”, recalcó. 

 
“Cuatro años perdidos” 

El último director de Sename an-
tes de que asumiera la actual admi-
nistración fue el abogado Robert 
Contreras, quien confirmó a este 
medio que, al momento de abando-

En julio de este año, Alicia del 
Basto dijo haber salido “espantada”, 
de su visita del centro Nuevo Ama-
necer, donde llegan los menores de 
edad hombres, bajo objeto de me-
didas de protección de los Tribuna-
les, es decir, quienes han sufrido la 
vulneración de sus derechos en su 
círculo familiar, entre los 6 y los 17 
años y donde hay cerca de 40 me-
nores. 

Entre las tantas cosas que im-
pactaron a la dirigenta, se cuenta 
que al recinto llegan niños vulnera-
dos, pero también los menores de 
14 años, que son inimputables ante 
la ley, y que no  pueden ser trasla-
dados a centros del sector de justi-
cia. “Esa mezcla de niños es la que 
genera problemas. Ese centro no 
puede estar como está, yo ayer es-
tuve ahí y quede espantada. Hay 

niños de protección mezclados con 
niños infractores de ley”, dijo la di-
rigenta en esa oportunidad, justo 
unos días después de los desórde-
nes protagonizados por un grupo 
de jóvenes, quienes se subieron al 
techo del recinto y sólo se detuvie-
ron ante la llegada de Carabineros. 
El líder del motín fue un joven que 
estuvo detenido en el Centro de In-
ternación Provisoria de Coronel, 
pero que ahora está internado por 
protección. 

“ El día que llegó este chico dejó 
la escoba en el centro, porque tie-
ne conductas de cárcel. Lo prime-
ro que hizo fue sacar rejas y barro-
tes, y empezaron a hacer punzones, 
además a los niños del sistema de 
protección los usan de mocitos, en-
tonces se empiezan a instalar con-
ductas caneras”, dijo Del Basto al  

evaluar su visita de julio, quien re-
cordó que el centro data de 1966. 

De hecho, el día en que llegó al  
Nuevo Amanecer un chico había 
mordido, pegado, y pateado a un 
educador, así que los carabineros 
debieron entrar y se lo llevaron”.  

En julio, Del Basto visitó los cin-
co centros que son administrados 
directamente por Sename y  asegu-
ró que Nuevo Amanecer es hoy el 
peor de la zona, ya que además hay 
un problema de consumo de drogas 
entre los adolescentes que se arran-
can del recinto a las poblaciones 
aledañas y vuelven drogados. Tam-
poco tienen acceso a salud, “y hay 
que andar limosneando en los hos-
pitales. El Nuevo Amanecer es una 
bomba de tiempo así como está 
hoy”, fue la frase final de la dirigen-
ta, que cobra aún más valor hoy. 

Inimputables junto a niños vulnerados

nar el cargo, en diciembre de 2014, 
dejó todo listo para que se realiza-
ra el diseño e incluso hizo la gestión  
con el alcalde Álvaro Ortiz para que 
les facilitara un colegio donde llevar 
a los niños mientras se reconstruía 
el recinto. 

“Me parece terrible, penoso, ver-
gonzoso y escandaloso que quie-
nes estaban a cargo no hayan agili-
zado los trámites”, dijo el abogado.  

Consultado por todos los antece-
dentes recopilados por Diario Con-
cepción, y que dejan en evidencia 
que el avance ha sido nulo durante 
estos cuatro años, recordó que este 
retraso sólo perjudica a los niños del 
Sename, “porque ese centro tiene 
condiciones paupérrimas. Ahora, 
si los costos se elevan, habría que 
pedir a Hacienda más recursos, eso 
sería increíble”. 

El abogado agregó que el atraso 
“se debe a la poca agilidad de las au-
toridades que están en Sename hoy 

para darle prioridad a esto, porque 
no se entiende hoy cómo pueden 
dejar postergado un proyecto de 
tanta importancia para los niños 
de la región, que le iba a cambiar el 
rostro a un recinto que no es un ho-
gar, es un centro de alta especializa-
ción para el cuidado de los niños y 
que sigue esperando. Ya  perdieron 
los cuatro años de este gobierno y 
los niños siguen siendo posterga-
dos”. 

 
Decepción en dirigentes 

La presidenta nacional de la Aso-
ciación de Funcionarios de Sena-
me (Afuse),  Alicia del Basto, no po-
día dar crédito a la información que 
le entregó este medio a través de 
un contacto telefónico, ya que en su 
última visita a la Región, en julio 
pasado,  se le informó que se llama-
ría a licitación en septiembre de 
este año.  

“O sea que esto no va a salir aho-

ra. Esta es la burocracia del Estado, 
y la importancia que tienen los ni-
ños. No van a poder llamar a licita-
ción, porque quién les va a poner la 
diferencia de plata a estas alturas, 
terminando el gobierno. Esto es  sú-
per complejo, porque nos habían 
dicho que se licitaba este año, esa 
era la información que manejaban 
los dirigentes”. 

Para la dirigenta, el sentimiento al 
conocer los detalles de por qué se  
ha atrasado el centro es “decepción. 
A pesar de todo lo que han rasgado 
vestiduras las autoridades, hablan-
do de las condiciones en que viven 
los  niños, nadie hace nada para que 
las cosas cambien y se apresuren. 
Ese centro tiene una urgencia y tie-
ne que tener una nueva infraestruc-
tura, porque no da para más”.  

Y es que el recinto  data de 1966, 
y existía desde antes de la creación 
del Servicio Nacional de Menores, 
creado en 1979.   
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fue calificado por los 
dirigentes como un 
retroceso, “ya que sería 
volver a los hogares de 
antes”. 

El proyecto del 
Nuevo Amanecer

FRASE

“No se entiende hoy cómo 
pueden dejar postergado un 
proyecto de tanta importancia 
para los niños de la Región”.

Robert Contreras, ex director de Sename. 

“A pesar de todo lo que han 
rasgado vestiduras, nadie hace 
nada para que las cosas 
cambien y se apresuren”.

Alicia del Basto, presidenta nacional de la 
Asociación de Funcionarios de Sename. 

“¿Qué sacan con tirar líneas 
para construir un centro que 
no saben el uso que le van a 
dar?”. 

Pedro Marileo, director de la Asociación de 
Funcionarios del Sename. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

“Es un centro muy antiguo, que 
tiene construcciones de madera, 
entonces son galerías con niños, 
con camarotes, pero el centro tiene 
ratones, tiene de todo. Está colapsa-
do, ya cumplió su etapa, los niños no 
están en condiciones apropiadas, 
no es un centro bonito, que tenga 
una bonita cara, nada”, fustigó Del 
Basto.  

Pedro Marileo, director de la Aso-
ciación de Funcionarios de Afuse, 
tampoco podía dar crédito a la in-
formacion recabada.  

“Es que me dejan anonadado con 
la cantidad de ineficiencia en las 
autoridades para definir una situa-
ción como ésta. Es un proyecto que 
llevaba años aprobado con platas 
del Gore y no tenemos ni el diseño, 
así que no merece comentarios la 
ineficiencia de las autoridades que 
hoy dirigen nuestro país”.  

El dirigente insistió en que este re-
traso “es el colmo de la ineficiencia, 
todo lo que pasa en el Sename es 
parte del despelote que tienen las 
autoridades, no los funcionarios. 
No hay ninguna preocupación de 
este gobierno por los niños, por par-
te de las autoridades”. 

Marileo insistió en que el retraso 
da cuenta “de la irresponsabilidad 
de las autoridades. Este centro de-
bía estar entregado en 2016 o este 
año, y llevan años diciendo con que 
‘luego’ va a empezar la construc-
ción. Ha habido una ineficiencia 
clara en las personas que tienen 
que tomar las decisiones. No ven lo 
mejor para los niños. Y lo que más 
me preocupa es que  hoy en el Sena-
me no hay plata,  hay centros en 
que no pagan ni los viáticos. Y lo 
otro que me pregunto: los 2 mil  mi-
llones que comprometió el Gobier-
no  Regional en 2012, aún estarán 
guardados?”.  
 
El futuro del centro 

Uno de los cuestionamientos que 
realizaron Alicia del Basto y Pedro 
Marileo a lo que está pasando hoy 
en el Nuevo Amanecer es el diseño 
del recinto. Según los documentos 
obtenidos por Diario Concepción,  
el centro estará compuesto por cua-
tro casas: dos de 18 niños, una de 12 
y una de 6, lo que no se condice con 
el nuevo sistema que imperará una 
vez que se divida el Sename, donde 
se espera trabajar con recintos más 
pequeños o ubicando con familias 
a los menores derivados al servicio 
por medidas de protección.    

“Esto no está pensado según el 
proyecto nuevo que está en el par-
lamento, lo que indica que el Sena-
me sigue funcionando como está. 
Esto lo hemos planteado como di-
rigentes al ministro de Desarrollo 
Social,  en cuanto a que todo lo que 
se haga debería apuntar a lo que 
viene, porque hay capacitaciones 
que no van a servir para nada con el 
nuevo sistema”, apuntó Del Basto.  

La dirigenta aseguró que ese es el 
gran problema de los diseños, “por-
que los centros no se pueden usar, 

ya que falta esto o lo otro. El Sena-
me hoy no tiene ninguna conexión 
con lo que va a ser a futuro”, preci-
só la dirigenta.  

 
No a los centros, sí a las familias 

Para Pedro Marileo, el diseño del 
centro derechamente está mal: 
“Hay niños chicos mezclados con 
niños mayores. No tienen idea qué 
quieren hacer ni qué niños quieren 
tener allí. Hoy se está privilegiando 
familias de acogida o volver con sus 
padres. Pensar un centro de estas 
características, como un proteccio-

nal de los antiguos, en que los niños 
llegaban a los 6 años y se iban a los 
18, es retroceder.  

Para el dirigente, el  problema es 
que  las decisiones “las toman  per-
sonas detrás de un escritorio, y no 
toman en cuenta a los especialistas 
técnicos. No sería útil tener una 
gran cantidad de niños habitando 
una casa, porque es volver a los an-
tiguos internados y hogares pro-
teccionales, cuando lo que necesi-
tamos es insertarlos en un espacio 
similar al que puede tener un niño 
en una familia,  pero las decisiones 

se toman en escritorios, por políti-
cos del gobierno que sea, y que no 
ven la realidad”.   

Pedro Marileo insistió en que de-
bió pensarse antes en qué se quería 
hacer con el recinto, antes de tomar 
decisiones, “porque, ¿qué sacan con 
tirar lineas para construir un centro 
que no saben el uso que le van a dar?”.  

Para Alicia del Basto, la única for-
ma de que ese centro funcione “es 
que se cuente con una cantidad su-
ficiente de educadores por cada 
casa, y ojalá que no hubiera más de   
10 niños por casa. Nosotros sabe-
mos que en el extranjero están en lu-
gares que se parecen a una casa, y no 
encerrados con muros altos. Ese 
modelo no existe aún en Chile, y 
van a pasar muchos años para eso”. 

El temor de Alicia del Basto es 
que una vez que se construya el 
Nuevo Amanecer, pero se avance 
en la nueva ley, éste quede abando-
nado, tal como pasó con el centro 
semicerrado  de San Bernardo, 
abandonado desde los inicios de la 
Ley Penal adolescente, porque los  
menores son enviados a La Cister-
na y a Calera de Tango. Mientras 
que en Bío Bío hay sólo uno para 
toda la Región.  “Y ese centro está 
impecable, porque nunca se ha usa-
do, está vacío. Esos son los errores 
garrafales que cometen”. 

“Adherencia”

Es una casa para 6 niños, de 3 piezas cada una. 
Aquí permanecerán los menores que ingre-
san al recinto en “preparación” para las 
otras casas.

Casa destinada para 18 niños, 
de entre 6 y 13 años, con un total 
de 5 dormitorios con 4 camas y 
una con sólo 2.

Destinada para 12 menores de 16 y 17 años, distribui-
dos en 3 piezas para 4 personas. Aquí estarán los jóvenes 
del centro en preparación para salir del centro.

Casa para 18 niños de entre 14 y 15 años. 
Tienes las mismas características de la casa 

“Antú”.
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03/08/2016 07/2017

27/06/2017 13/08/2017Sename informa a Desarrollo 
Social que están disponibles 

los dineros faltantes

Guixé Arquitectos remite un nuevo 
informe con la actualización de 
costos, incluyendo al decreto 50

 Sename informa a la 
Intendencia que están 

disponibles los dineros faltantes 

“Permanencia”3
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Hubo nueve candidatos y 
votaron un poco más de 6 
millones 600 mil electores.

Última 
presidencial

Esta semana se inscribirán 
con miras a la elección 
presidencial, el senador 
Alejandro Navarro, y el 
diputado, José Antonio Kast.

Semana de 
Inscripciones

Nueve son los postulantes que buscan 
conducir el país desde La Moneda

 A UNA SEMANA QUE SE CUMPLA EL PLAZO PARA LA INSCRIPCIÓN DE LAS CANDIDATURAS

La de noviembre será una elec-
ción particular y por muchas razo-
nes, entre otras, porque en las parla-
mentarias debutará un nuevo siste-
ma de elección, el proporcional, que 
reemplazará al cuestionado binomal 
que fue amo y señor desde el retorno 
a la democracia. Además, por pri-
mera vez, desde el término de la dic-
tadura, algunos pactos contarán con 
dos candidatos presidenciales. 

Así, por ejemplo, la DC que tiene su 
propia carta en primera vuelta: la se-
nadora de Magallanes, Carolina Goic, 
ya cerró un acuerdo con Izquierda 
Ciudadana (IC) y Movimiento Am-
plio Social (MAS), colectividades que 
apoyan al independiente Alejandro 
Guillier, la última fundada por el re-
presentante de la Circunscripción 
Costa en el Senado, Alejandro Nava-
rro, hoy en PAIS y también candida-
to a La Moneda. PAIS, por cierto, 
competirá junto al PRO, que tiene su 
propia opción a la primera magistra-
tura, Marco Enríquez-Ominami. 

No obstante, algunas cosas no 
cambian, como la voluntad de algu-
nos independientes (quienes están, 
efectivamente, fuera de los grandes 

A los nombres que forman (o formaron) parte de los grandes bloques, se suman independientes “reales”, 
sin militancia, y otros que van por su revancha, pese a magros resultados en contiendas anteriores.

RAPHAEL SIERRA P.

conglomerados) de competir por 
conducir los destinos del país. Lo an-
terior, configuraría un escenario muy 
similar al vivido en 2013, donde fue-
ron nueve los candidatos en prime-
ra vuelta. En efecto, a una semana de 
que se cumpla el plazo de la inscrip-
ción de candidaturas ante el Servicio 
Electoral, el lunes 21 de agosto a las 
23.59 horas, hay nueve hombres y 
mujeres que buscan conducir los 
destinos del país, los próximos cua-
tro años. Habrá que ver cuántos de 
ellos consiguen llegar a noviembre, a 
saber: Sebastián Piñera (Chile Va-
mos), Alejandro Guillier (Nueva Ma-
yoría), Beatriz Sánchez (Frente Am-
plio), Carolina Goic (DC), Alejandro 
Navarro (PAIS), Marco Enríquez-
Ominami (PRO), Tomás Jocelyn-Holt 
(independiente, apoyado por el mo-
vimiento El Otro Chile), José Antonio 
Kast (Independiente, ex UDI) y Caro-
la Canelo (Independiente). 

  
Recolección de firmas 

Teniendo en cuenta la situación 
vivida en las últimas elecciones, con 
el proceso de recolección de firmas 
de algunos candidatos y los últimos 
hechos acontecidos en las prima-
rias, donde ciudadanos no pudieron 

votar por figurar en partidos en los 
que jamás militaron, el tema no ha 
sido fácil para quienes no cuentan 
con el apoyo de los grandes partidos. 
Guillier, por ejemplo, apoyado por 
cuatro partidos, logró conseguir cer-
ca de 61 mil firmas, pero distinto es 
el caso de la abogada Carola Canelo, 
quien a través de un video publicado 
en Youtube, comenta que cuenta con 
sólo cinco mil firmas de apoyo (“pro-
bablemente estamos cerca de las seis 
mil”, dice), por lo que insta a seguir 
concurriendo a las notarías del país. 

“Yo llamo a las cinco mil personas, 
a las que ya firmaron, que son per-
sonas consientes políticamente, res-
pecto de lo que ocurre en el país, a 
que inviten a siete personas más 
para que completemos las firmas. 
Queda solo una semana”, dice en el 
video. La información de las nota-
rías donde se puede firmar por la op-
ción en el Bío Bío están en la página 
web www.carolacanelo.cl. En ella, 
además, se clarifica que al 4 de agos-
to, cuenta con 4 mil 565 patrocinan-
tes, cuando se requieren 33 mil 493 
rúbricas. 

Poco a poco, el panorama se em-
pieza a despejar. Mientras, el diputa-
do independiente (ex UDI), José An-

tonio Kast, inscribirá su candidatu-
ra este jueves 17 y el senador, Alejan-
dro Navarro, hará lo propio un día an-
tes, otros como el economista Fran-
co Parisi, definitivamente no estarán 
en la papeleta de noviembre, al me-
nos, en la presidencial. Hace unos 
días en su fan page de Facebook, Pa-
risi escribió que junto a Democracia 
Regional, “hemos decidido lanzar 
oficialmente una candidatura parla-
mentaria y no una segunda alterna-
tiva presidencial”. No obstante, en el 
comunicado, si bien alude a una op-
ción senatorial, no especifica en qué 
región competirá. 

Particular es el caso de Tomás Jo-
celyn-Holt quien en algunas entrevis-
tas ha confirmado que pretende ser 
carta a La Moneda, pese a los resul-
tados obtenidos en 2013 (obtuvo 12 
mil 594 votos, equivalente al 0,19%). 
Aunque tiene cuentas en redes socia-
les y es apoyado por algunos ciuda-
danos que le preguntan por su futu-
ro político, el eventual candidato no 
ha tenido movimiento desde media-
dos de julio.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Ángel Rogel Álvarwz 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

Tomás Jocelyn-Holt obtuvo 
12 mil 594 votos (0,19% del 
total) obtuvo en la elección 
de 2013. Este año volvería a 
postular.

 “Hemos decidido lanzar 
oficialmente una 
candidatura parlamentaria 
y no una presidencial”. 
Franco Parisi, economista.

Carola Caneo cuenta con 4 
mil 565 patrocinantes, 
cuando se requieren 33 mil 
493 rúbricas.
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los planteles deberán 
declarar este 20 de agosto 
el número de vacantes con 
que cuenta cada carrera.

Entrega de oferta 
de vacantes

La evidencia na-
cional e internacio-
nal es clara: las carre-
ras de educación son 
pieza estratégica en 
el desarrollo de un 
país y, por tanto, su 
promoción y fortale-
cimiento deben estar 
permanentemente 
en la discusión públi-
ca. Por eso celebra-
mos la preocupación 
manifestada por el rector Sergio Lavanchy, en 
la nota publicada esta semana sobre las ma-
trículas de las carreras de pedagogía, pues 
pone sobre la mesa una pregunta necesaria: 
cómo continuar avanzando en este desafío. 

 Precisamente, la implementación de ma-
yores requisitos para el ingreso a estas carre-
ras fue una medida largamente buscada 
como un primer paso para comenzar a de-
volverles el lugar que merecen. Así, la dismi-
nución de las matrículas en las distintas re-
giones era un efecto previsto; no necesaria-
mente negativo -pues eleva la calidad 
académica de nuestros futuros docentes- y 
no atribuible sólo a la implementación de 
esta importante medida. De hecho, las cifras 
entregadas por el Cned muestran que, en tér-
minos generales, el ingreso de estudiantes de 
alto puntaje a universidades selectivas au-
mentó respecto del año pasado, lo cual, nos 
parece, debe ser relevado.  

Sin embargo, tal como plantea el rector, es 
clave ahora “colocar una luz de alerta” a las au-
toridades y a las universidades para recordar 
que aumentar las exigencias fue solo un pri-
mer paso, y que ahora urge desde todos los ac-
tores avanzar en estrategias para fomentar la 
atracción hacia estas carreras, principalmen-
te a aquellas en donde se proyecta mayor dé-
ficit, como educación básica, educación de 
párvulos y las pedagogías en ciencias.  

Desde Elige Educar, creemos que esta es-
trategia debe estar compuesta al menos  de 
tres ejes estratégicos: un fortalecimiento de 
los programas de acceso -como los prope-
déuticos pedagógicos y el Pace  pedagógico; 
la mejora de las políticas de atracción ya 
existente -como la Beca Vocación de Profe-
sor- ampliando su cobertura y beneficios 
incluso a aquellos que descubren tardía-
mente su vocación; y la implementación de 
gratuidad para el 100% de los interesados en 
carreras de educación (ya sea por becas o 
aportes directos). 

En paralelo, los avances ya impulsados por 
la Nueva Política Nacional Docente deben 
continuar siendo comunicado con fuerza a 
los estudiantes de educación media: la mejo-
ra en las condiciones de enseñanza, el apoyo 
que recibirá un docente en su primer año de 
ejercicio, el derecho a acceder a perfecciona-
miento gratuito, entre otros.  

Atraer a los mejores estudiantes al estudio 
de estas carreras en nuestras regiones re-
quiere un esfuerzo. Y no de un sólo sector, sino 
de los diversos actores involucrados. Es me-
nester unir fuerzas y volver a poner este tema 
en la opinión pública, recordando que la ta-
rea aún no está terminada, y que en tiempos 
donde se delinean las prioridades para el fu-
turo gobierno, hacerse cargo de este desafío 
es urgente. Si realmente queremos generar un 
impacto positivo y permanente sobre la ca-
lidad de nuestra educación, debemos enten-
der y aplicar la máxima de que no cualquie-
ra puede ser profesor y no cualquiera puede 
impartir la pedagogía.

Políticas de atracción 
a Educación: el 
siguiente desafío

COLUMNA

Jorge Schiappacasse 
Director de Política 
Pública de Elige Educar

Baja admisión en Pedagogías 
será más cruda en regiones

EXISTE PREOCUPACIÓN EN PLANTELES QUE IMPARTEN ESTAS CARRERAS

Para el  2023, el año en que la ley 
de carrera docente entrará en vi-
gencia plena, habrá más vacantes 
que postulantes a las carreras de 
pedagogía. Esa es la advertencia 
realizada por el Consejo de Recto-
res tras una sesión extraordinaria 
realizada esta semana.  

A nivel local, el rector de la UdeC, 
Sergio Lavanchy, advirtió que si 
bien el plantel tendrá un impacto 
menor al de otras casas de estu-
dios, podría ver disminuida en cer-
ca de un 30% la matrículas para es-
tos programas de estudios, sin em-
bargo, otros planteles a nivel 
nacional quedarían  bajo el 50% de 
la cobertura, advirtió, citando los 
resultados de un reciente estudio 
realizado por el propio Cruch. 

La afirmación es compartida 
además por los representantes del 
Consejo Nacional de los Decanos 
de las facultades de Educación.  
Uno de los integrantes de esta 
agrupación, Jaime Constenla, de-
cano de Educación de la Universi-
dad Católica de la Santísima Con-
cepción, expresó el “tajante desa-
cuerdo” que encuentra la 
legislación en esta instancia. “La 
nueva carrera docente va a gene-
rar un acceso restringido a las ca-
rreras de pedagogías”, sentenció. 

Si bien en la última sesión del 

Desde el Consejo de Rectores adviertieron que algunas casas de estudios 
reducirían en un 50% la matrícula en estos programas.

ARCHIVO / GRUPO COPESA

Cruch se acordó acoger ley ya 
aprobada y aceptar a alumnos del 
percentil 50 -cuyo promedio en las 
pruebas de Matemáticas y Len-
guaje superen la media nacional- 
aunque estos tengan menos de 
500 puntos-, medida que podría 
aminorar el impacto de la reforma 
a nivel país, esto no representa 
un gran alivio para las institucio-
nes de regiones. 

“Hay que recordar -dijo Cons-
tenla- que entre más nos alejamos 
de Santiago, los puntajes tienden 
a descender por lo tanto el espec-
tro de postulantes que cumplen 
requisito se reduce. El drama in-
mediato se está viviendo en las 
universidades de las regiones ex-
tremas”, ejemplificó el académico. 

Incluso, agregó, a nivel local va-
rias casas privadas han cerrado ya 
algunos programas de estudios por 
las altas exigencias de acreditación 
(que considera positivas) y el des-
censo proyectado a la demanda. 

En este sentido el Ministerio ha 
defendido la idea de hacer valer 
otros criterios de admisión como 
el programa de Acompañamien-
to y Acceso a la Educación supe-
rior, Pace, los propedeúticos, y del 
ranking de notas. Sin embargo, la 
realidad es que quienes acceden 
a estos programas no tienen en su 
primera prioridad las carreras de 
la educación. “Los alumnos en 

esas condiciones no van a peda-
gogías, sino que intentan optar 
por las carreras tradicionales de 
mayor reputación social. Buscan 
Derecho, Medicina, Ingeniería y 
otras de la salud”.  

Como consecuencia de esto, 
dijo el decano, es probable que 
muy pocas  universidades conti-
núen  dictando la carera de peda-
gogía y que aquellas que lo ha-
gan, sean estatales o no, lo harán 
por compromiso público, “pero 
de todas formas el escenario es 
complicado”.  

El seremi de Educación, Sergio 
Camus, manifestó que las expecta-
tivas del Ejecutivo son  que el nú-
mero de alumnos aumente y que 
aumente también la calidad de los 
estudiantes. “Lo que no puede re-
troceder es la lógica que impulsa 
la dignificación y el reposiciona-
miento de la carrera de  pedagogía 
como una de las más importantes 
de nuestro país. Eso implica que 
quienes van a ser los futuros pro-
fesores y profesoras tienen que ser 
los mejores, no sólo que tengan 
vocación, sino un desempeño cu-
rricular y un mérito académico 
suficiente para desempeñar esta 
profesión”, indicó. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Tania Merino Macchiavello 
contacto@diarioconcepcion.cl

Un fatal accidente se produjo la madruga-
da de ayer en San Pedro de La Paz, al colisio-
nar un automóvil Toyota modelo Yaris Sport 
y un equipo de maquinaria pesada. 

El primero de ellos y otro vehículo venían a 
alta velocidad y a la altura del Puente Chaca-

buco, los autos habrían perdido el control y el 
Yaris se estrelló contra una grúa resultando 
muertos su chofer y dos pasajeros: Javier  Vi-
vanco Rodríguez, de 21 años, Felipe Fernández, 
de 24 años, y Roberto Guillermo Castro Cha-
varría de 28 años, informó radio Bío Bío. 

Tres muertos dejó accidente en San Pedro de La Paz 

GENTILEZA CE BÍO BÍO 
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del Bío Bío, tanto del 
mundo público, como 
privado y de la 
academia, asistirán al 
encuentro en Wuhan.

Más de 60 
representantes
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El intendente Rodrigo Díaz, 
junto a la seremi de Economía 
y el Comité de Fomento Pro-
ductivo Regional, asistieron 
al lanzamiento de anuncio de 
los objetivos y programa de 
actividades de la tercera ver-
sión de la semana de Chile en 
China, la que este año, por 
primera vez, considera la pre-
sencia de la Región en lo que 
será el Biobío Week. 

El ex presidente Eduardo 
Frei y embajador en Misión 
Especial para el Asia Pacífico 
destacó en especial el prota-
gonismo que tendrá la Región 
del Bío Bío en el evento. “Hoy 
nuevamente vamos a China, 
en una experiencia inédita de 
una región chilena haciendo 
un Chile Week, también en la 
Provincia de Hubei y su capi-
tal Wuhan”, destacó.  

Asimismo, reconoció estar 
“muy contento de encabezar 
esta delegación y esperamos 
que como en las otras tenga-
mos un gran éxito. Vamos a 
tocar 6 ciudades de China, 

Inédito protagonismo 
tendrá Bío Bío en Chile 
Week China 2017

con más de mil actividades; 
eso nuevamente va a posi-
cionar no solamente a los 
productos y al comercio, sino 
que a Chile como un país res-
ponsable, serio, que durante 
más de 40 años ha llevado 
adelante una relación con un 
gran país del mundo, y con 
nuestra presencia en el Asia 
en general”. 

Dentro del Chile Week Chi-
na 2017 se contemplan semi-
narios, talleres temáticos, ce-
nas protocolares, reuniones 
de negocios y bilaterales en-
tre autoridades locales y chi-
lenas.  A su vez, las seis ciuda-

des donde se desarrollará 
son: Beijing, Chengdu, 
Shezhen, Guangzhou, Hong 
Kong y Wuhan. 

“La tercera versión va a ju-
gar un papel muy importan-
te en la profundización de las 
relaciones, y también en el 
comercio, la inversión e in-
tercambio cultural”, aseguró 
el embajador de China en Chi-
le, Li Baorong. 

 
Biobío Week 

Este año, por primera vez, 
se considera la presencia de 
una región en particular: la 
del Bío Bío, entre el 7 y el 9 de 
septiembre en la ciudad de 
Wuhan, Provincia de Hubei; 
dada la trayectoria de traba-
jo de intercambios y formali-
zación de convenios de cola-
boración con provincias de 
China. Así lo detalla el inten-
dente, Rodrigo Díaz: : “(El oje-
tivo es) profundizar acuerdos 
con esa provincia con más de 
60 millones de habitantes. Es-
peramos potenciar los acuer-
dos de intercambio académi-
co, de turismo, de vinos y agrí-
colas, particularmente, 
porque somos una región rica 
en la producción de aránda-
nos, espárragos y cerezas, que 
son muy apreciadas en el 
mercado chino”.   

GENTILEZA INTENDENCIA REGIÓN DEL BBÍO BÍO 

Injuv celebró  
día internacional 
destacando a 
15 jóvenes

El director del Injuv, Ri-
chard Guzmán, felicitó ayer 
por su compromiso con lo 
público y social  a 15  jóvenes 
del Bío Bío, en una ceremonia 
organizada por el Injuv en le 
Intendencia, en el marco del 
Día Internacional de la Ju-
ventud. Cultura, deportes, 
educación, voluntariados, 
emprendimiento, diversidad 
sexual, inclusión y pueblos 
originarios fueron las cate-
gorías del homenaje. 

 En la ceremonia, el inten-
dente (s) Enrique Inostroza 
destacó que “Chile hoy nece-
sita la fuerza de los jóvenes 
para avanzar en la instalación 
de política públicas que me-
joren la calidad de vida de los 
nuevos ciudadanos”. 

“Somos una generación 
que tiene  un mayor acceso a 
la información y una visión 

más crítica. Nos podemos for-
mar de una manera autóno-
ma ante ciertas instituciones 
como la familia y la educa-
ción formal. Estamos salien-
do del clóset y en todo senti-
do de  las cosas. Las personas 
jóvenes estamos recogiendo 
esa experiencia  y lo transfor-
mamos en un potencial en lo 
institucional y en lo comuni-
tario.”, indicó Magdalena 
Fabbri, activista transgénero, 

destacada en la sección de 
Diversidad Sexual. 

Mayra Ramírez Pilquiman, 
vive en el sector Miquihue de 
la comuna de Tirúa, ubicada 
a  más de 200 kilómetros de 
Concepción. Tras la actividad 
dijo que “me siento orgullosa 
de participar en este desayu-
no, pero me gustaría que los 
jóvenes volvieran a hablar 
nuestra lengua y que no se 
avergüencen de lo que son”. 

GENTILEZA INJUB
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IPC
Julio

12 meses

+0,2%
1,7%

TPM
Desde 18/05/2017 2,50%

INACER
Enero-marzo -3,1%

BOLSAS DE VALORES 
Ipsa 5.033,33

COMMODITIES 

-0,47% Igpa 25.122,30 -0,42%

Celulosa NBSK (US$/Ton) $890,96 Cobre (US$/libra)$2,88
H. de pescado (US$/Ton) $1.300 Petróleo $48,82

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERAS 

UTM AGOSTO

$45.907,00

$26.573,25
Dólar Observado $827,25 Euro $764,66

59%
de lo generado entre enero y julio de 
2017 (SIC) provino de fuentes térmicas, 
según  Coordinador Eléctrico Nacional.

12%
del total generado entre enero y julio de 
2017 en el SIC provino de centrales  
térmicas a carbón de Bío Bío.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EMPRESA ITALIANA RESPONDIÓ EN EXCLUSIVA A DIARIO CONCEPCIÓN 

El pasado lunes 7 se conoció 
una información que no dejó a 
nadie indiferente. 

Se trataba de lo que anunció el 
CEO de la eléctrica italiana Enel, 
Francesco Starace, quien informó 
que la empresa prevé cerrar todas las 
plantas termoeléctricas en torno a 
2035 a nivel global, adelantándose a 
la anterior meta que era al 2050. 

Cabe recordar que la firma opera 
en la Región del Bío Bío el complejo 
termoeléctrico a carbón Bocamina, 
cuyas dos unidades generan un to-
tal de 478MW, esto, a través de Enel 
Generación, ex Endesa.  

Y como era de suponer, las pala-
bras del CEO Starace, creó altas 
expectativas entre los coronelinos 
y sus autoridades. 

Sin embargo, consultada Enel 
por Diario Concepción, la eléctrica 
italiana condicionó el eventual cie-
rre, y declinó referirse a alguna 
planta en particular al ser consul-
tada por el complejo Bocamina. 

“El CEO de Enel sólo hablaba de 
la posibilidad de cerrar las plantas 
de energía para el año 2035 si se 
mantiene el ritmo de crecimiento de 
la capacidad renovable del Grupo 
Enel a 2.600 MW al año. Entonces 
es una afirmación sobre una opor-
tunidad, condicionado. Además 
no hay referencia específica a nin-
guna planta”, explicó Enel a este 
medio. 

Lo anterior, claramente, baja las 
expectativas que se pudieron ha-
ber creado en torno a este anuncio, 
aunque tampoco queda descartado 

Enel condicionó cierre  
de plantas térmicas:  
lo haría sólo si mantiene actual nivel  
de desarrollo en energías renovables

como se puede inferir de la res-
puesta oficial de Enel. 

¿Pero qué tan factible para el sis-
tema eléctrico sería cerrar este 
complejo? 

Consultamos al Coordinador 
Eléctrico Nacional (organismo 
técnico e independiente, encar-
gado de la coordinación de la ope-
ración del conjunto de instalacio-
nes del Sistema Eléctrico Nacional 
para que operen interconectadas 
entre sí) sobre la actual importan-
cia de Bocamina. La respuesta téc-
nica fue que entre los meses de 
enero y julio de 2017, se han gene-
rado en el Sistema Interconectado 
Central (SIC) un total de 32.244 
GWh, de los cuales un 58,9% pro-
viene de centrales térmicas. En el 
caso particular de la Región del 
Bío Bío, al 31 de julio de este año 
la generación en base a carbón 
suma 3.854 GWh, esto es un 12% 
de la generación total del SIC en 
igual período. 

Lo anterior deja de manifiesto la 
aun contundente dependencia que 
tiene el sistema chileno de contar 
con centrales térmicas. Esto, sin 
perjuicio de que la matriz energé-
tica nacional vaya variando, even-

GENTILEZA ENEL 

La eléctrica no quiso referirse al complejo Bocamina en 
particular, y argumentó que es una “afirmación sobre una 
oportunidad”. En tanto, Enel Generación Chile detalló los 
avances de su plan de mejoras ambientales.

Además, hemos implementado 
otras mejoras en el control de emi-
siones. Ambas unidades cuentan 
con sistemas de abatimiento de 
MP, SO2 y NOx, lo que permite de 
reducir las emisiones en 30% sobre 
lo exigido por la normativa. Cabe 
destacar que el monitoreo de la 
calidad del aire, así como de las 
emisiones, están disponibles en lí-
nea, a través del sitio web de la 
compañía. 

Asimismo, contamos con una 
red integral de monitoreo ambien-
tal que contempla la vigilancia de 
87 parámetros en más de 90 pun-
tos en todo Coronel, y que com-
prende emisiones atmosféricas, 
calidad del aire, medio marino de 
la Bahía y ruido. En este último 
punto, se han implementado siste-
mas de aislación de los equipos 
para reducir el ruido durante la 
operación, con avances importan-
tes en esta línea. 

Desde octubre de 2015, el com-
plejo Bocamina cuenta con 21 fil-
tros de última generación en los 
sistemas de aducción de agua, lo 
que reduce el ingreso masivo de or-
ganismos hidrobiológicos, ya que 
cuentan con un tamiz de 3 milíme-
tros, el más pequeño que existe en 
la bahía de Coronel. Cabe señalar 
que esta tecnología puede alcanzar 
una efectividad de 99%. A esto se 
suma un programa de vigilancia 
integral de la bahía”, informó Enel 
Generación Chile.

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

tualmente,  hacia una mayor inde-
pendencia de combustibles fósiles. 

 
Expectativas municipales 

Con todo, el alcalde de Coronel, 
Boris Chamorro, reconoció que el 
anuncio de Enel creó expectativas 
tanto en el municipio como en la 
propia ciudadanía, y expresó, opti-
mistamente, que “es una muy bue-
na noticia saber que en el mediano 
plazo ya no contaremos con ter-
moeléctricas, lo que es un triunfo 

para todas las personas que han lu-
chado por la descontaminación. 
Es bueno que las grandes empresas 
escuchen a la comunidad y que en-
tiendan que el desarrollo sustenta-
ble es posible”. 

 
Plan de mejoras ambientales 

Y mientras tanto, Enel Genera-
ción Chile informó a Diario Con-
cepción de los avances del plan de 
mejoras ambientales de Bocamina. 

“El trabajo que hemos venido 
realizando en Bocamina apunta a 
elevar sus estándares ambienta-
les, y para eso hemos realizado una 
inversión que bordea a los US$200 
millones. El techado de la cancha 
norte de acopio de carbón está con 
todos los permisos y se encuentra 
operando desde julio pasado ( foto 
principal). En la cancha sur de car-
bón, ya están en curso las obras de 
construcción con el objetivo de 
contar con este domo en julio de 
2018. Enel Generación Chile es la 
primera generadora en el país en 
implementar este tipo de medidas, 
que permite una mejor gestión ope-
rativa del carbón. Sólo la inversión 
en ambos domos es cercana a los 
US$50 millones. 
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GERENTE GENERAL, LUIS ATABALES:

El gerente general de isa-
pre Nueva Más Vida, Luis 
Atabales, abordó una serie  
de cuestionamientos acerca 
del proceso de traspaso y 
eventuales complicaciones 
que se podrían generar a 
partir de temas no resueltos 
aun con la antigua isapre 
Masvida. 

Atabales fue claro al seña-
lar que con el traspaso de 
más de 500 mil clientes el 
pasado 1° de mayo vino a re-
solver el problema que tenía 
hasta ese momento isapre 
Masvida. 

“Ellos tenían problemas fi-
nancieros, lo que afectó el 
cumplimiento de convenios 
que tenían los afiliados. La 
transferencia permitió el res-
tablecimiento del 100% de los 
convenios y hemos abierto 
otros para los afiliados. Por lo 
tanto, señalar que cualquier 
problema que tenga la anti-
gua Masvida, básicamente la 
eventual quiebra, o si es que la 
junta de acreedores rechaza 
lo que propone el adminis-
trador provisional, significa 
que está en riesgo la transfe-
rencia de la cartera, eso no es 
efectivo. Y el  contrato, con el 
cual se transfirió la cartera 
vía un pago, está a firme y la 
Superintendencia nos auto-
rizó a operar con absoluta 
normalidad con la cartera de 
afiliados con los contratos 
que estos tenían”, enfatizó.  

Y añadió que en ningún 
caso hay riesgo para los afi-
liados y que esto se retrotrai-
ga al 30 de abril. 

“Cualquier problema fi-
nanciero, que obviamente 

“En ningún 
caso hay 
riesgo para 
los afiliados 
de Nueva 
Masvida”
El ejecutivo salió al paso de 
dichos y temores que se han 
difundido, y aseguró que en 
ningún caso se puede retro-
traer hasta antes del traspaso 
de la cartera de clientes.

todavía tiene isapre Masvi-
da, no pone en riesgo la trans-
ferencia de la cartera. Recor-
demos que ésta fue primero 
evaluada y autorizada por la 
Superintendencia de Salud, 
por lo tanto, los contratos for-
man parte de isapre Óptima. 
Se pagó el precio convenido 
y está recepcionado. De he-
cho, el administrador pro-
visional debía incorporar 
esos fondos a las garantías, 
de tal manera de robuste-
cer los recursos que estaban 
ahí para  hacer frente a los 
pagos de los afiliados y bene-
ficiarios de las isapres, in-
cluso una parte importante 

de la deuda que tiene con 
los prestadores”, expresó. 

- ¿Y qué pasa con los 
bienes inmuebles de 
Masvida? 

- Nosotros arrendamos a 
ellos y arrendaremos a 
quien sea, ya que se ha pe-
dido que esos bienes pasan 
a formar parte de la garan-
tía, pero esto no arriesga la 
operación. 

- ¿Pero queda algo pen-
diente? 

- Sí, la junta de accionis-
tas deben resolver la pro-
puesta que entregará el ad-
ministrador provisional, 
entre los cuales está la com-
pra de las cuentas por co-
brar que tiene con las em-
presas ligadas al grupo 
Masvida, que son las pro-
pietarias de las clínicas, 
pero esto no tiene relación 
directa con la operación de 
la Isapre. Esto a abierto 
todo un debate acerca de la 
propiedad de las clínicas, 
pero eso no tiene que ver ni 
con la gestión ni operación 
de isapre Nueva Masvida. 
Ya transcurrido tres meses 
de la transferencia, no ha 
habido ningún problema de 
continuidad operacional ni 
con la red de prestadores. 
Estamos orgullosos del tra-
bajo realizado”.

CAROLINA ECHAGUE M.

FRASE

“Transcurrido tres meses 
del traspaso de la cartera, 
no hemos tenido ningún 
problema”.

“Queda pendiente que la 
junta de accionistas re-
suelva la propuesta del 
administrador provisional”. 

“Cualquier problema 
financiero de Masvida no 
afecta a la gestión de 
Nueva Masvida”.

OPINIONES
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Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl
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Sindicatos de CAP Acero 
advierten que Gobierno 
enfrentará un incendio  
si la siderúrgica cierra 

CNDP NEGÓ POR SEGUNDA VEZ ANTIDUMPING A BARRAS CHINAS

Dicen que la tercera es la ven-
cida, pero los trabajadores de 
CAP Acero prefieren dudar tras 
los dos intentos fallidos ante la 
Comisión Nacional de Distorsio-
nes de Precios a la que solicitaron 
aplicar un 17,5% de antidumping 
a los productos de origen chino 
para las barras destinadas a  la fa-
bricación de bolas convenciona-
les para la molienda. 

El secretario general del Sindi-
cato 1 de Huachipato, Héctor Me-
dina, adelantó a Diario Concep-
ción que se presentarán ante la 
Comisión de Economía el 22 de 
agosto para que los parlamenta-
rios tomen conciencia de la “gra-
vedad de la situación”, ya que el 
porcentaje requerido se  ajustaría 
a la cruda realidad: un eventual 
cierre del alto horno, por ende,  
significando el fin de la emblemá-
tica siderúrgica,  ante el difícil es-
cenario de mantener los costos 
de producción. 

Es por ello que  pidieron  ser es-
cuchados por la Comisión de Ha-
cienda y Economía del Senado, es-
tando a la espera de ser citados. 

Las críticas de Medina apuntan 
directamente a la Cndp. “Ellos es-
tán arrinconándonos, buscando 

CAROLINA ECHAGÜE M.

El secretario general del Sindicato 1 de Huachipato, Héctor Medina, criticó duramente cómo se 
lleva la investigación. El presidente del gremio 2, Jorge Olavarría, calificó la situación de “grave”.

los productos largos de acero, a 
partir de mediados de 2016”. 

El acta que fue firmada por el fis-
cal nacional económico, quien pre-
side la Cndp, Felipe Irarrázabal. 

 “El presidente somete a la deci-
sión de los miembros presentes la 
aprobación del acta. Luego de un 
breve intercambio de opiniones, 
deciden por unanimidad, aprobar-
la sin más trámite”, se lee en el do-
cumento. 

 
Críticas al resultado  

El secretario general del Sindi-
cato 1 de Huachipato, Héctor Me-
dina, puso en duda, incluso, el cri-
terio de la Cndp. “La comisión no 
está entendiendo. Los anteceden-
tes que se entregaron son fidedig-
nos. Aquí están en peligro nues-
tros puestos de trabajo. Esto es 
evidente. Estamos a un paso de 
ver que hay poco profesionalismo 
en la Comisión”. 

Y fue más allá. “Los anteceden-
tes están, los conflictos económi-
cos con los chinos están. No hay 
nada que no esté expuesto en la 
mesa y que al leerse no se den 
cuenta de que los chinos hacen 
dumping. Para proteger a nues-
tras empresas hay que aplicar una 
sobretasa del 17,5% y con eso se re-
gularía el mercado, se manten-
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drían las plazas de trabajo. No 
afectaríamos a la economía chile-
na ni a la China. Si no se entienden 
este tipo de cosas , nos están aco-
rralando para hacer cosas que apa-
recen que les encanta, pero que 
esperamos no hacerlas”. 

El presidente del Sindicato 2 de 
Huachipato, Jorge Olavarría,  tam-
bién reprochó a la entidad. “Es 
grave. Nuestra estabilidad labo-
ral cada día se hace más inestable  
con esta dirección que tomó la 
Comisión. Creo que es momento  
para que los políticos actúen. 
Cada vez nuestra industria se cie-
rre más y queremos que se deci-
dan por una vez por todas: si nos 
ayudarán o nos obligarán a que  
no  fabriquemos más acero en Chi-
le. Ellos mismos reconocen en 
cierta forma que las tres empresas 
chinas que importan tendrían 
dumping. Entonces, ¿qué más 
quieren aclarar?”. 

Ambos sindicatos están expec-
tantes, ya que la investigación de 
la Cndp cierra el 31 de octubre.   

Esperan que de aquí  a esta fecha  
la tercera sí sea la vencida por el 
bien de la industria regional.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

que realicemos otro tipo de accio-
nes, de usar instrumentos que no-
sotros mismos nos hemos ganado 
para defendernos”. 

Es por ello que también solicita-
ron apoyo a la Central Unitaria de 
Trabajadores, CUT, para que ha-
gan entender en Santiago de que el 
peligro es real. 

“Les hemos puesto el tema para 
que usen sus oficios y hablen direc-
tamente con la Presidenta de la 
República, Michelle Bachelet, y ex-
pliquen qué puede suceder en la 
Región del Bío Bío. Tienen en sus 
puertas un incendio y es hora que 
reaccionen”, advirtió Medina. 

 
¿Por qué el nuevo rechazo? 

De acuerdo al informe de la Co-
misión Nacional de Distorsiones 
de Precios, Cndp, que detalla la se-
sión efectuada el 9 de agosto a las 
diez de la mañana, “CAP Acero no 
aportó nuevos antecedentes que 
no hayan sido entregados”. 

“En la resolución impugnada, la 
Comisión señala que para su deci-
sión de no recomendar la medida 
provisional, ha tenido particular-
mente en cuenta “el bajo nivel de 
importaciones registrado en 2016 
y en el periodo enero-mayo de 
2017 y la evolución, ascendente 
de los precios internacionales  de 

Barras de acero para 
bolas de molienda
El 50% de la producción de Huachipato 
corresponde a esta categoría. La arre-
metida china complica a la empresa.

Alto Horno podría 
cerrarse sin la ayuda
Los sindicatos están conscientes que hay 
un riesgo de que se cierre el alto horno. 
Hoy son 3.500 trabajadores en la firma.
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Vinoterapia: la vanguardista 
propuesta de Coliumo Spa

Edgardo Mora Cerda  
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl EMPRENDIMIENTO APUESTA POR EL MERCADO DEL TURISMO Y LA RELAJACIÓN

Inmerso en un paisaje cuya vista in-
vita a disfrutar de la playa y el mar, Co-
liumo Spa ofrece entre sus principa-
les atracciones las bondades de la Vi-
noterapia a sólo 50 minutos de 
Concepción. 

Se trata de un emprendimiento que 
viene a levantar las aspiraciones turís-
ticas de  Coliumo a través de una po-
tente e innovadora propuesta tera-
péutica.  

El spa cuenta además con tinajas, 
sauna, masajes, restaurante, servicios 
de asistencia a grupos y sala de reunio-
nes con capacidad para 60 personas. 

“Una parte del spa cuenta con 
cinco tinajas tem-

peradas 
a leña 
para 6, 

4 y 8 
personas, 

más el sauna que 
es hasta para seis 
personas con una 
capacidad total  de 
hasta 36 personas 
en este sector, quie-
nes pueden elegir 
beber o comer algo 
de una de nuestras 

c a r t a s ” ,  

Por menos de 30 mil pesos dos personas pueden acceder a un jacuzzi con 20 
litros de vino cabernet. El lugar cuenta además con tinajas temperadas, 
mazoterapias, sauna y un amplio restauran con una vista privilegiada al mar. 

explicó Nancy Acuña, administra-
dora de Coliumo Spa. 

En cuanto los valores, Acuña de-
talló que hasta el 31 de agosto cuen-
tan con algunas promociones como  
tinas y sauna (2 personas), martes a 
domingo, cuyo valor es de $24.000. 

Dos tinas, sauna ,jacuzzi de vinote-
rapia  (30 minutos) y 2 jugos  ( 2 perso-
nas), martes a domingo por $ 29.800.  

Y la opción tres: tinas, sauna, ma-
saje, 2 wraps de pollo, 2 jugos (2 per-
sonas), martes a viernes, por $ 

32.990; opción 4, tinas, sauna, 
masaje, tabla 

 FOTOS: CAROLINA ECHAGÜE M.

LAS TINAJAS son temperadas a leña y son para dos o más personas.
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60
Personas es la capacidad de la sala de 
reuniones que se emplea generalmente 
para capacitaciones de empresas.

mixta, 2 jugos, martes a domingo 
por $ 34.990”. 

 
Vinoterapia 

De acuerdo a lo indicado por Mar-
garet Vásquez, mazoterapeuta de Co-
liumo Spa la vinoterapia “es una téc-
nica de naturopatía estética corpo-
ral, que aprovecha las propiedades 
benéficas  del vino y otros derivados 
de la uva que es originaria de Grecia, 
para favorecer la belleza en esa época 
en un plano físico y espiritual (alma)”. 

Al mismo tiempo, Vásquez señaló 
que “los primeros tratamientos de 

vinoterapia comenzaron a reali-
zarse en Burdeos, Francia 1990, 

donde se observó que los gra-
nos de uva son ricos  en polife-

noles, los cuales aumentan 
la  resistencia de vasos san-

guíneos, refuerza la mi-
crocirculacion y prote-

gen las fibras elásticas y 
colágeno (nutre e hi-
drata y restaura), toni-
fica los músculos 
ayudando a enfer-
medades como os-
teoporosis, reuma-
tismo y fibromial-
jias, entre otros 
beneficios. 

El recinto cuenta 
con un sector espe-

cialmente dispuesto 
con tres jacuzzis sepa-

rados con biombos para 
realizar la vinoterapia 

donde se consumen 20 li-

10 de planta y 4 part-time. 
Respecto de la inversión inicial, fue 

de 3.200 UF cuyo monto fue co finan-
ciado a través de un fondo de Corfo 
junto a capitales privados. 

“La idea nace a partir de la pro-
puesta de una de las  accionistas de 
potenciar el paisaje y turismo de Co-
liumo, a partir de un bien  familiar 
(casa)” comentó la administradora 
del Spa. 

Consultada acerca de las proyec-
ciones de crecimiento del negocio, 
Acuña afirmó que por el momento 
se están haciendo los esfuerzos para 
que el negocio sea sustentable y re-
conocido en la región y dar así un re-
impulso a la zona de Coliumo.

tros de vino Cabernet  por cada ja-
cuzzi. 
La empresa 

Según informó la administra-
dora del Spa, los propietarios co-
rresponden a “Hotelera y Turismo 
Santa Gladys Limitada que son una 
sociedad de capitales  privados (va-
rios accionistas)”. 

Como empresa llevan funcionando 
dos años y dan trabajo a 14 personas, 
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Fitball y Zumba en el CDA
Con una clase especial de fit-

ball y maratón de zumba, los so-
cios del Club Deportivo Ale-
mán disfrutaron de una entre-
tenida jornada de recreativa, 
aprovechando de compartir 
un divertido espacio de vida 
saludable.

LILY VON LEYSER 
y Marta Zuñiga.

TATIANE KUEHNEL, Verónica Cruz y Florencia Gallardo.

PAULINA PEREZ y Olivia Mahn.

Crudos Valdivia: 
Tradición Penquista

Con 10 años de trayectoria, este resto-
bar se ha dedicado íntegramente a la 

preparación de crudos en San Pedro 
de la Paz. Esta receta se une con una 

variedad de cervezas artesanales 
que el mismo local comercializa, 
acercando este típico plato ale-
mán a todos los penquistas que 
los visitan.

BORJA, Nicolás y 
Mateo Perret.

ENRICO QUIERO, Carmen Neira y Karina Bórquez.

PATRICIO, Ricardo y Ricardo Ramírez. DIÓGENES MELO y Elizabeth Cser.

PAULA BRICEÑO y Ute Kannegiesser.

AGUSTINA SOLANICHA, Josefa y Trinidad Dowling.

MARÍA JOSÉ 
ESTEBAN y 
Wendy 
Michaels.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

ELSA MONSALVE y 
Solange Arias.

MARCELA SAN MARTÍN y 
Dominga Moraga.

PAULINA LASO y Matilde Perret. YÉSSICA ORTIZ y Carolina Herrera.



Sociales

Diario Concepción Domingo 13 de agosto de 2017 17

UBB lanza Diplomado 
con foco inmobiliario

El Departamento de Ingeniería Civil y Ambiental de la Universidad del Bío Bío  lanzó la quin-
ta versión del Diplomado Gestión y Desarrollo de Proyectos Inmobiliarios, un programa úni-
co en el sur de Chile que combina tanto la formación en el aula con docentes de primer nivel, 
como la experiencia práctica de profesionales especialistas en el sector inmobilia-
rio. El diplomado entrega herramientas al alumno para llevarlo desde la compra del 
terreno hasta la entrega de las llaves a los futuros propietarios, pasando por todas 
las etapas. Parte importante del prestigio del programa pasa por la alta valoración 
que tienen sus propios ex alumnos, entre los que se cuentan actores relevantes de 
los sectores de la construcción e inmobiliario. Las clases comienzan el viernes 18 
de agosto y las matrículas aún están abiertas.

MARIA JOSE 
LANDEROS, 
Juan Ignacio 

Souper y  
Patricia Mella.

FABIÁN ZAMBRANO 
y Rocío Arriagada.

ANGELINE 
CÓRDOBA, 
Álvaro Suazo  
y Yesica Sagal.

ADRIÁN HERNANDEZ, Daniel Hernández y Leonidas Risso.

ARIEL SEPÚLVEDA y Valentina Ferreira.

DR. ERIK 
FORCAEL,  
director del  

Diplomado.

ARTURO MAIA y Erik Forcael.
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“ROLLING’ BEERS - INCLUSIVE FEST” ORGANIZADO POR LA ASOCIACIÓN LUMBERJACKS

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Se perfila como un evento único, 
y no sólo a nivel regional sino tam-
bién nacional. El “Rollin’ Beers - In-
clusive Fest” reunirá en un sólo lu-
gar y por dos días música, marcas 
de cervezas nacionales artesanales, 
foodtrucks, muestra de motocicle-
tas, autos clásicos, y mucho más, 
bajo el gran concepto de la inclu-
sión e integración de personas con 
discapacidad. 

“Es la primera fiesta de la cerveza 
inclusiva en Chile, averiguamos en 
todos lados si existía un evento de 
esta naturaleza y no lo hay, y nues-

Una novedosa mezcla cuyo 
motor central será la inclusión

FOTOS:LOS MOX Y ROMILIO PASMIÑO G.

La inédita cita concentrará en un solo lugar a los amantes de la cerveza 
artesanal, los motores y la buena música, con el objetivo de ser una gran fiesta 
integradora que idealmente pueda realizarse cada año.

tra organización -Asociación Cultu-
ral Lumberjacks Free Riders-decidi-
mos el poder llevar adelante un 
evento que tenga como motor temá-
tico central la integración. Es así 
como contamos con bandas que 
entre sus integrantes tienen algún 
tipo de discapacidad, también ten-
dremos el desfile de modas ‘Bellas en 
ruedas’ , en que dos de las modelos 
son deportistas paraolímpicas. En el 
fondo es demostrarle al público que 
la condición personal no limita la 
creación, el arte y el desarrollo per-
sonal”, apuntó Diego Lee, uno de 
los productores del evento. 

Este gran evento integrador -que 

se realizará el 23 y 24 de septiembre 
en SurActivo- nace de la necesidad 
de la asociación de pensar en even-
tos abiertos a la comunidad y en 
que se promueva la cultura bikers -
motoquera-, además de haber te-
nido un encuentro cercano con fun-
dación Teletón y haber visto las ne-
cesidades con que cuentan.  

“Por falta de tiempo y de logística 
-por la realización de elecciones pre-
sidenciales y también la campaña de 
la Teletón- no se pudo concretar 
una ayuda más directa y de unión 
con ellos para este evento. Sin em-
bargo, lo asumimos como un desa-
fío propio, un esfuerzo grande y de 

LOS MOX SERÁN EL NÚMERO 
FUERTE DEL EVENTO, ellos serán 
los encargados de bajar el telón del 
festival, el cual según sus 
organizadores de tener una 
respuesta positiva de parte del 
público, se repetirá año a año siendo 
parte de la cartelera cultural de la 
ciudad. 

Destacado 
Julius Popper en MC 

Discotheque 
23.00 Horas

Este sábado 19 de agosto presenta-
ción de la banda penquista, la cual 
estrenará el videoclip “20 Años y un 

día”. $8.500 socios MDS y $13.000 
general. MC Discotheque. 

AGENDA 
SEMANAL

Lunes
23:00 horas 

Fiesta “A mover el pollo”. ¡Una noche 
para los niños de corazón! $12.500 
general y $7.500 socios MDS desde 
las 01.00 horas. MC Discotheque.

Martes
21:00 horas 

Cinta “Inferno”. El famoso iconólogo 
Robert Langon se despierta en un res-

taurant italiano con amnesia y ase-
diado por asesinos. HBO.

Miércoles
18:30 horas 

Exhibición del documental “Guerre-
ro”. En el marco del ciclo Miradoc. 
$1.000 general y $500 estudiantes. 

Sala David Stitchkin.

Jueves
19:30 horas 

Cuarto concierto coral en el marco 
de la XVIII Temporada Cantar Coral 

del Bío Bío, en adhesión al Día del 
Canto Coral. Aula Magna UBB.

Viernes
 22.30 horas 

Cinta “Mi abuelo es un peligro”. Tras 
la muerte de su esposa, Dick Kelly 
convence a su nieto de emprender 

un viaje inolvidable. HBO.

Sábado
19:30 horas 

Presentación de la banda penquista 
Planeta No, la cual presentará parte 

de su nuevo y segundo LP. $4.000 
general y $2.000 estudiantes y con-
venios especiales. Sala de Espectá-

culos de Artistas del Acero, 
O’Higgins 1255.

Domingo
22:30 horas 

Film “Trumbo”. Años 40. Dalton Trum-
bo es un prestigioso guionista de 

Hollywood. Pero su ideología política 
interrumpirá su éxito, siendo incluido 

en una lista negra. Max.
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autogestión por el cual  hemos gol-
peado varias puertas para poder 
concretarlo. Queremos hacer una 
fiesta como nos gustaría a nosotros, 
pero para todo el mundo”, contó 
Cristian Acuña, otro de los organi-
zadores e integrante de Lumber-
jacks. 

Palabras a las que recalcó que “la 
idea es darles un lugar protagónico 
a quienes tengan alguna discapaci-
dad, ya sea en el tema de los accesos, 
un espacios VIP especial para ellos, 
entre otras facilidades. Pero, en el 
fondo, no se trata de segregarlos en 
un lugar, más bien es tener las faci-
lidades si ellos quieren ocuparlas”. 

 
Pilar musical  y más 

Uno de los ingredientes centrales 
que tendrá el evento será la música, 
la cual será una mezcla entre bandas 
locales y nacionales, aunque hay un 
especial acento en los créditos repre-
sentantes de la zona. 

“Vienen dos bandas de Santiago: 
Los Mox, encargados de cerrar el 
festival, y Devil Presley. El resto del 
cartel va en pos de potenciar la mú-
sica local, ya sea con grupos más 
consagrados y otros emergentes. 
Por ejemplo, tendremos a las reco-
nocidas bandas Peter Ron y La 
Tromba, además de un gran tribu-
to al rey del rock. Y en la vereda de 
los nombres nuevos destaca la pre-
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A lo que añadió que “a diferencia 
de eventos similares, siempre habrá 
alguna actividad a lo largo del día, o 
sea, desde que se abren las puertas 
-al mediodía apróximadamente- 
siempre habrá algo, distintos shows 
musicales y muestras de diverso 
tipo, incluso de kendo”. 

Siendo un evento nuevo y llama-
tivo, sus organizadores tienen altas 
expectativas en cuanto a su óptimo 
funcionamiento, el que les dará una 
muestra de poder prolongarlo en el 
tiempo. “La idea es repetirlo el otro 
año y así, que este sea el inicio de una 
larga trayectoria y que la gente, cier-
tamente, se acostumbre a tener este 
evento como parte de la cartelera 
cultural de la ciudad. Ojalá que el 
2018 tengamos una sorpresa ma-
yor en cuanto a los invitados”, apun-
tó Acuña. 

Si bien los integrantes de Lum-
berjacks Free Riders se juntan des-
de hace años y han organizado otros 
eventos, sólo hace un par de meses 
son una asociación propiamente 
tal. En este sentido, todo lo recauda-
do por este festival inclusivo será 
donado a intituciones relacionadas 
con la discapacidad. 

En palabras de los organizadores 
“los costos de producción los asumi-
mos nosotros, al igual de las bandas 
participantes, las cuales todas son 
pagadas. Este evento es con fines be-
néficos, por lo que lo obtenido por 
concepto de entradas será donado, es 
decir, quienes adquieran sus tickets 
estarán realizando una importante 
donación de insumos y equipamien-
to a una institución relacionada con 
discapacidad en Concepción”. 

Las entradas, que van en la etapa 
de segunda preventa a un valor de 
$6.000 para ambos días, están dispo-
nibles a través del sistema TicketPro, 
tiendas Hites y por medio del sitio 
web oficial del evento www.rollin-
beers.cl 

Fuera de contar con el apoyo de 
Iguanna Rock, el evento cuenta con 
el apoyo de Bobber, Rockaxis, Tré-
bolhome, Back to the Classics, Casa 
de la Música y empresas Sono.

sencia de Fabián Toro & Falla Moto-
ra y Pulgas con Bata, ambas bandas 
tienen entre sus integrantes a perso-
nas con discapacidad”, detalló Lee.  

En este sentido, y para recalcar aún 
más la presencia de grupos de la zona, 
es que “Rollin’ Beers - Inclusive Fest” 
tiene abierto concurso de populari-
dad a través de www.iguanna-
rock.com para quienes se interesen 
en formar parte del cartel del evento. 
Las tres bandas con más votos se in-
tegrarán a la parrilla musical del fes-
tival en cualquiera de sus dos días. 

“Que sea una especie de vitrina o 
lo vean como una ayuda el ser par-
te de nuestro evento, que la gente 
pueda conocer lo que están hacien-
do los grupos locales para hacerse 
conocidos. El objetivo igual es poder 
representar a la mayor cantidad po-
sible de estilos en el evento, y no 
sólo en lo musical sino también en 
el resto de las actividades”, señaló el 
productor. 

Quienes posean el carnet de 
la discapacidad podrán 
entrar gratis a ambas 
jornadas del festival.

Beneficio para 
poder asistir

Este 7 de abril llegó ese momento 
glorioso que desde 1993 espero con 
devoción: el lanzamiento de un nue-
vo disco de Deep Purple. En estos 24 
años y 7 discos, he quedado con dis-
tintas emociones, dependiendo del 
resultado de estos. Pero al escuchar 
InFinite por primera vez, y cada vez 
que lo he vuelto a visitar, siempre he 
quedado muy satisfecho. 

InFinite no es lo que uno esperaría 
que fuera un disco grabado por rocke-
ros de más de 70 años, con una carre-
ra discográfica que comenzó hace 
medio siglo. Todo suena fresco, vital, 
grandilocuente y cuidado. Mérito 
también de la producción de Bob 
Ezrin, un genio que aporta con deta-
lles y disciplina que no fueron muy 
cuidados antes que él llegara a traba-
jar con la banda desde el disco ante-
rior, Now What?! 

La apertura con Time for Bedlam es 
a toda máquina, transportándonos 
a momentos del lejano pasado en que 
Ritchie Blackmore y Jon Lord hacían 
sus juegos de fusión neoclásica de 
guitarra y órgano. Esta vez, son Steve 
Morse y Don Airey, tremendos músi-
cos que traen de vuelta esas sensacio-
nes que caracterizaron el siempre di-
námico estilo de la banda.  

El viaje continúa y a poco andar nos 
espera All I Got is You, mi favorita de 
este disco, que transita por muchos 
matices y que está llena de melodías 
exquisitas, coronadas por un solo de 
Moog genial de Airey. 

Un momento mucho más progre-
sivo y espiritual es el que llega con The 
Surprising, que parte con sonidos del 
rhythm and blues de comienzos de los 
60 y que luego transita por texturas 
orientales sobre bases poderosas de 
riffs de guitarra y bajo. Una canción 
magistral, de esas que quedan marca-
das en la historia de las bandas como 
uno de sus puntos altos. 

Lo mismo logra Birds of Prey, otra 
enorme canción que está llena de 
misterios, ambientes y riffs enigmáti-

CRÍTICA MUSICAL 

El glorioso epílogo de los 
pioneros del rock pesado

cos. Aquí se luce Steve Morse, con uno 
solo y un cierre final que está sin duda 
entre los más memorables e intensos 
que ha ofrecido durante sus 22 años 
como guitarrista de Deep Purple. 

El único punto débil para mí, es el 
cierre con el cover de Roadhouse 
Blues de The Doors. Relleno prescin-
dible e innecesario ya que Birds of 
Prey termina tan arriba que caer en 
esta última parada no deja termi-
nar este periplo musical en forma 
coherente. 

Las pistas que da el título del ál-
bum, su portada y el nombre del tour 
(The Long Goodbye), dan a entender 
que este es el final. 50 años de carre-
ra, 20 discos en estudio, inmortales 
registros en vivo, clásicos imborra-
bles del rock, miembros que han de-
jado huellas profundas en la música 
y un legado imperecedero para gene-
raciones pasadas y futuras de aman-
tes del rock. 

La calidad de este trabajo no da 
muestras de decadencia. Espero que 
este no sea el fin, por el bien del arte 
musical que tan bien representan. Si 
lo fuera, todo termina de gran forma, 
a la altura del nombre de la banda. In-
cluso llegando a éxito comercial y a al-
tas posiciones en ránkings interna-
cionales, algo meritorio en un mundo 
donde el rock ya no es objeto de con-
sumo musical masivo.  

Lo único que puedo decir es gracias, 
un simple gracias. El descanso, lo tie-
nen absolutamente ganado, justifica-
do y merecido.

El 8 de diciembre la banda 
dará en el Arena Movistar de 
Santiago el que podría ser 
su último show en nuestro 
país. El primero fue en el 
Estadio Santa Laura en 1997.

¿Último show  
de Deep Purple 
en Chile?

LA TROMBA

LOS MOTOQUEROS (de izquierda a derecha) Cristian Acuña,  Alexis Valdebenito y Diego Lee, más José Manuel 
Abarza y Arturo Osorio son quienes conforman la Asociación Cultural Lumberjacks Free Riders, organizadores 
del primer “Rollin’ Beers - Inclusive Fest” en el país.

LA TROMBA SERÁ UNO DE LOS CRÉDITOS LOCALES que forman parte 
de la parrilla musical que tendrá en septiembre el “Rollin’ Beers”. 

Por Paulo Domic 
Periodista y Músico 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Hay que remontarse al 16 de octubre del año 
pasado para encontrar la última caída de UdeC 
en el Ester Roa por Primera División. 

Aquella tarde, con dos tantos de Esteban Pa-
redes, el Campanil se inclinó ante Colo Colo. 
Desde ahí, cinco victorias y seis empates para 

la UdeC en los once partidos que jugó. 
Rendimiento que sin ser perfecto le permi-

tió al equipo de Bozán ser tercero el último 
campeonato. “Nos sentimos muy cómodos 
jugando en nuestra cancha. El apoyo ha sido 
incondicional”, señaló el DT. 

A consolidar el poderío en condición de local 

C. Muñoz 
H. Berríos 
F. Alarcón 
G. Mencia 
R. de la Fuente 
A. Camargo 
F. Manríquez 
H. Droguett 
J. Meneses 
C. Escobar 
G. Barreto

ANTOFAGASTA

F. Bozán

DT

U. DE CONCEPCIÓN

ANTOFAGASTA LA PERLA DEL N
ORTE

ANTOFAGASTA LA PERLA DEL N
ORTE

P. Garcés 
A. Barríos 
B. Romo 
T. Astaburuaga 
P. Magalhaes 
G. Sandoval 
P. Corral 
B. Carvallo 
A. Araos 
F. Ciampichetti 
M. Briceño

N. Larcamón

DT

Estadio: Ester Roa Rebolledo 
Hora: 15:30 
Árbitro: Franco Arrué

UDEC RECIBE A DEPORTES ANTOFAGASTA

Transcurridas dos jornadas del 
Transición, UdeC y Antofagasta son 
dos de los tres equipos que sólo 
acumulan empates. Registro que 
ha dejado inconforme a un elenco 
auricielo que terminó en el tercer 
lugar el torneo anterior y no ha po-
dido arrancar con el pie derecho 
este semestre. “Ha sido una semana 
para corregir muchas cosas. Se han 
dado conceptos que queremos ver, 
pero hemos perdido posesión del 
balón”, comentó el entrenador auri-
cielo, Francisco Bozán. 

Errores que el Campanil espera 
no repetir esta tarde ante Deportes 
Antofagasta, rival que en el torneo 
anterior les propinó una durísima 
caída 5-0 en el norte -la peor en la 
historia del club- también en la ter-
cera fecha del campeonato. “Es un 
equipo durísimo y muy intenso. Al 
momento de no tener la posesión 
del balón, ellos buscan una presión 
similar a la que pretendemos ejer-
cer nosotros. Cambiaron el sistema 
de juego dos veces por la lesión de 
Gonzalo Villagra y generan alto ni-
vel ofensivo, porque Ciampichetti, 
Araos y Carvallo son jugadores de 
grandes duelos y por ahí basan ellos 
su ataque”, agregó Bozán. 

 
Por el primero 

Antofagasta tampoco ha podido 
sumar de a tres en este torneo. Eso 
sí, los nortinos dirigidos por el ar-
gentino Nicolás Larcamón han 
quedado con una sensación dife-
rente a la del Campanil, sintiendo 
que en los empates ante Colo Colo 
y Deportes Iquique merecieron 
algo más. “Este es un torneo corto y 
de haber ganado el partido pasado 
estaríamos terceros. Estamos ju-
gando muy bien y con un triunfo ge-
neraremos confianza”, comentó en 
la previa Augusto Barrios, defensa y 
puntal de Antofagasta, cuadro que 
en dos partidos no ha podido mar-
car goles y espera esta tarde saldar 
aquella deuda. “No estamos deses-
perados por eso. Confiamos mucho 
en este plantel, tenemos que sumar 
y no podemos dejar más puntos en 
el camino”, dijo el zaguero Cristian 
Rojas.  

UdeC arrancó el semestre en con-
diciones similares desde el punto de 
vista ofensivo, tomando en cuenta 
que no marcó en la llave ante Ibe-
ria por Copa Chile y tampoco lo 
hizo en el debut del Transición ante 
Universidad Católica. Recién en el 

Buscan que en el Ester Roa 
la tercera sea la vencida
Choque de elencos que aún no ganan en el Transición. Campanil pretende 
dejar atrás un dudoso arranque ante un cuadro que no ha podido marcar.

sentimos muy cómodos como lo-
cales”, cerró Bozán. 

 
Números parejos 

Si bien los últimos dos duelos 
fueron para Antofagasta, el historial 
entre auricielos y pumas no puede 
ser más equilibrado. Se han enfren-
tado 16 veces: 6 victorias para cada 
uno y 4 empates en total.  

ISIDORO VALENZUELA M.

último encuentro ante Santiago 
Wanderers, el volante Hugo Dro-
guett rompió esa estadística.  

“Está a la vista que a la hora de 
atacar carecemos de ideas para 
profundizar. La idea es crear más 
situaciones de gol y poder cerrar 
los partidos para quedarnos con 
los tres puntos”, señaló el delantero 
Gonzalo Barreto, que desde su arribo 
al Campanil y sin ser nueve de área, 
sólo ha podido marcar una vez con la 
camiseta auricielo. El atacante uru-
guayo añadió respecto al rival de 

esta tarde que “son muy rápidos y 
hay que estar atentos a eso. He 
visto que presionan mucho en ata-
que. En casa el ritmo del partido 
siempre intentamos llevarlo noso-
tros y esa será la idea para inten-
tar ganar”. 

Si la UdeC aspira a dejar atrás los 
fantasmas tras un débil comienzo, 
quedarse con los tres puntos esta 
jornada será clave. Por lo menos en 
casa y por Primera División, los re-
sultados han sido tremendamente 
favorables para el Campanil. “Nos 

OPINIONES
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Carlos Campos 
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14:30
horas arrancará la “Expo 
Aniversario UdeC” en la 
galería sur del Ester Roa. Al 
entretiempo también estará 
a disposición de los hinchas.
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GOLES

0

J. Gamonal 
J. Soto 
D. Díaz 
N. Ramírez 
M. Aceval 
R. Cepeda 
M. Riquero 
C. Canío 
R. Farfán 
M. Donoso 
C. Martínez

HUACHIPATO

FORMACIONES

D. Giovagnoli

DT

(75’) S. Díaz x Riquero 
(80) L. Campana x 
Donoso  
(89’) K. Harbottle x 
Farfán

Díaz, Soto

TEMUCO

0

C. Lampe 
J. Bizama 
V. Huerta 
O. Merlo 
C. Jopia 
C. Sepúlveda 
S. Martínez 
J. Martínez 
C. Valenzuela 
Y. Soteldo 
J. Ortega

C. Vigevani

DT

(77’) M. Zoch x 
Martínez 
(85’) L. Povea x 
Sepúlveda

Sepúlveda, Zoch

No hubo. No hubo.

Estadio: Germán Becker 
Público: 3.800 personas aprox. 
Árbitro: Piero Maza

CAMBIOS

TARJETAS AMARILLAS

3
NAVALSAN ANTONIO

0
Estadio: Olegario Henríquez 
Público: 500 personas aprox. 
Árbitro: Gustavo Ahumada

No hubo. No hubo.

TARJETAS ROJAS

GOLES

(3’) Suazo 
(26’) Suazo 
(92’) Basáez

Ninguno fue capaz de 
evitar un final a los ceros

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

HUACHIPATO RESCATÓ UN EMPATE EN TEMUCO

Un partido de escasas situacio-
nes de gol. Dentro de la pobreza 
reinante, el local estuvo más cerca, 
aunque lo más justo era el empate. 
Huachipato rescató una valiosa 
igualdad en casa del siempre peli-
groso Temuco, pero mereciendo 
pocos aplausos. El atrevimiento de 
Yeferson Soteldo fue lo más resca-
table de la tarde. 

Huachipato comenzó bien, man-
dando en la tenencia de balón para 
evitar que su rival hiciera daño, 
pero sin dañar de vuelta. De a poco, 
Temuco encontró la conexión en 
zona media y amenazó dos veces 
por medio de Matías Riquero. Un 
anticipo del argentino en el primer 
palo sacó escalofríos cuando se pa-
seó por el arco acerero y luego in-
tentó con un remate de larga dis-
tancia apenas alto. 

Las pelotas detenidas -ejecuta-
das por Aceval o Canío- fueron 
una de las armas mejor trabajadas 
por el anfitrión y así llegó el cabe-
zazo de Matías Donoso que permi-
tió un tapadón de Carlos Lampe. El 
boliviano estiró milagrosamente la 

El local fue un poco más incisivo, mientras el cuadro de Vigevani sigue 
buscando su identidad. Esta vez mostró chispazos de talento con Soteldo y 
poco más en ofensiva. Merecida igualdad sin goles.

mano derecha y luego evitó tam-
bién una posible arremetida de 
Diego Díaz. Doble mérito. 

 
Solo Soteldo 

No es que Temuco tuviera la pe-
lota más que Huachipato. La dife-
rencia era que el local tenía más va-
riantes para llegar a la portería ad-
versaria, mientras los de 
Talcahuano apostaban -incons-
cientemente- solo a la genialidad de 
Soteldo. El venezolano fue de lo 
mejor del elenco negriazul, des-

bordando por la izquierda y levan-
tando la cabeza para buscar un 
compañero que llegara acompa-
ñando desde atrás, pero los de Vi-
gevani generaron muy poco. ¿Al-
guna realmente de riesgo? La de 
Jorge Ortega elevando frontal al 
arco. El solitario atacante tuvo 
nulos espacios para moverse y le 
costó salir de ese hoyo. 

Pudo ser para Temuco con otra 
pelota detenida enviada al se-
gundo palo que Donoso pivoteó, 
pero no encontró a nadie por el 

centro. Luego Dalcio Giovagnoli 
sacaría de la cancha a Donoso y 
Riquero perdiendo dos elemen-
tos que estaban rompiendo la lí-
nea de retaguardia siderúrgica.  

Al final, Lampe tapó un remate 
violento de Rubén Farfán, justo a su 
palo, y evitó un gol que premiaba en 
desamasía a un Temuco que a ratos 
fue pifiado por su gente. 

Huachipato acumula 4 puntos 
en la tabla y dejó ir una buena po-
sibilidad para quedar en la parte 
alta y demostrar que quiere pelear 

AGENCIA UNO

algo grande y en serio. También 
dejó en claro que le cuesta generar 
y marcar goles en este segundo par-
tido de tres donde no consigue ano-
tar goles. En algún momento tendrá 
que prenderse Valenzuela, Ortega 
tendrá que justificar su titularidad 
y Soteldo necesita más compañía 
para no intentar siempre tan en so-
litario. Habrá que esperarlos. 
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“Chupete” no perdonó a los choreros
En algún momento se iba a des-

tapar y justo fue contra Naval. El 
histórico Humberto Suazo liquidó 
tempranamente el partido con dos 
goles antes de la media hora y Na-
val nunca fue capaz de revertir tan-
ta desventaja, ni siquiera cuando 
quedó con dos hombres más en la 
cancha. El cuadro del “Pato” Al-
mendra sigue sin ganar en estas 
primeras tres fechas. 

“Chupete” anotó apenas iniciado 
en el encuentro, repitió su amistad 
con la red a los 26’ y tuvo que dejar 
el campo de juego diez minutos 
después por una molestia en la ro-
dilla. Fue el momento en que Naval 
pensó que algo podía hacer para re 

montar el 0-2 y más aun con las ex-
pulsiones de Hugo Díaz (59’)Pablo 
Tamburrini (70’) en San Antonio. 

Leonardo Hernández recibió tar-
jeta roja en Naval (74’) y una mano 
de Javier Parra en tiempo de adición 
permitió que Gerardo Basáez de-
cretara la goleada y justo después 
se escuchó el pitazo final que dolió 
en este joven elenco navalino.  

Naval alineó a Gustavo Merino; 
Leonardo Hernández, Jeriberth Ca-
rrasco, Javier Parra, Daniel Castillo; 
Marcelo Roa (31’ Andrés Merino), 
Juan Pablo Aguilera, Matt Lagos 
(56’ Iván Jara), Mario Salgado; José 
Cuevas (46’ Diego Toro), Arnaldo 
Castillo.

ARC HIVO / RAPHAEL SIERRA P.

NAVAL SUMA dos derrotas y un empate en este complicado arranque.
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tenía Javier Vivanco, uno de 
los deportistas fallecidos. Su 
compañero Felipe (24) fue 
otra de las víctimas fatales.

años 
21

ISIDORO VALENZUELA M.

Daniel Gouet da inicio al Atacama Rally
Desde hoy hasta el próximo 18 de 

agosto se dará vida en suelo nacio-
nal a la tercera fecha de la Copa 
del Mundo en el Atacama Rally, ins-
tancia donde destaca la participa-
ción del crédito local Daniel Gouet.  

La cita se llevará a cabo entre 
Copiapó e Iquique, zona desértica 
conocida mundialmente como la 
más árida del mundo. La españo-
la Laia Sanz (KTM), los franceses 
Pierre Renet (Husqvarna), Xavier 
Desoultraint (Yamaha) y Adrien 
Van Beverent (Yamaha), el austrí-
aco Matthias Walkner (KTM) y el 
portugués Paulo Goncalves (Hon-
da HRC), son algunas de las figuras 
principales que competirán en el 
suelo chileno. 

“Hemos puesto especial énfasis 

en Iquique. 
La competencia también será en 

motos y quads, donde pilotos na-
cionales como Tomás De Gavardo 
e Ignacio Casale también dirán pre-
sente. En ese sentido, el represen-
tante local será Daniel Gouet, quien 
llega a esta instancia como líder 
del nacional de rally y además en su 
nueva KTM 450 Rally se medirá 
ante corredores de gran nivel. “Mi 
idea es terminar entre los diez pri-
meros. Estarán 20 pilotos más rápi-
dos del Dakar, así que ese resulta-
do sería muy bueno”, aseguró el 
penquista. 

La cita deportiva que arranca 
hoy, reúne a los mejores exponen-
tes de la disciplina a nivel nacional 
e internacional. 

ARCHIVO

EL PENQUISTA espera terminar entre los diez mejores.

El penquista ha ganado las 
últimas tres carreras del 
nacional y espera seguir en 
racha esta semana.

A mantener el 
tranco victorioso

en la ruta de la prueba para el cui-
dado del desierto florido”, señaló el 
organizador Gerardo Fontaine. 

Precisamente la competencia 
comprenderá cinco etapas más un 
prólogo de 60,32 km que parte hoy 
en Copiapó. Luego y desde allí mis-
mo, el recorrido pasará por Tal Tal, 
Mejillones, Tocopilla y finalizará 

Desolación 
en Rugby 
UdeC por 
fallecimiento 
de jóvenes 
promesas

TRÁGICO ACCIDENTE 

Javier Vivanco y Felipe Fernández 
perdieron la vida en un fatal choque 
producido en la ruta desde Santa 
Juana a San Pedro de la Paz.

Era la madrugada del sábado 
cuando un fatal accidente sorpren-
dió a todos los integrantes del 
Rugby UdeC. 

Un choque entre dos automóvi-
les que perdieron el control tras, 
presuntamente dirigirse a alta ve-
locidad, provocó la muerte de tres 
integrantes de uno de los coches, 
tras impactar ante maquinaria pe-
sada en la ruta desde Santa Juana 
a San Pedro de la Paz. Dos de las víc-
timas fatales eran deportistas de 
la entidad deportiva universitaria: 
Felipe Fernández y Javier Vivanco, 
de 24 y 21 años, respectivamente. 

“Comenzamos a recibir noticias 
muy tempranos del accidente. Es-
tamos shockeados por la pérdida 
de jóvenes personas, pese a la res-
ponsabilidad que pudiesen haber 
tenido en lo que pasó. Divirtiéndo-
se niños deportistas y muy jóvenes 
encontraron la muerte trágicamen-
te y eso nos deja consternados”, 
dijo Daniel Rios, presidente del 

Rugby UdeC. 
El fallecimiento de Felipe y Javier 

tuvo consecuencias inmediatas. 
“Se suspendió el partido que te-
níamos hoy (ayer) ante Troncos 
en Tineo Park que era válido por la 
tercera fecha del torneo de Clausu-
ra Aruco. Como club había mu-
chos niños ligados a ellos como 
amigos, de hecho mi hijo conocía 
a ambos y está muy afligido. Esta-
mos todos muy tristes por la pér-
dida de ellos sin pensar en el sufri-

de contacto donde hay quince juga-
dores y nadie juega para sí mismo, 
sino que todos lo hacen para el 
equipo. Los chicos siempre se cono-
cen más allá de la cancha y su amis-
tad es grande. Hay códigos enor-
mes. Javier y Felipe eran chicos muy 
queridos por todos y por lo mismo 
esta noticia nos afecta muy pro-
fundamente”, sentenció Ríos, pre-
sidente del Rugby UdeC. 

El otro fallecido fue identificado 
como Roberto Castro, de 28 años, 
mientras que el otro automóvil in-
volucrado se desvió al río y su con-
ductor no sufrió graves lesiones. 
Trágica noticia que sin duda golpea 
al Rugby UdeC. 
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miento de la familia que debe ser 
terrible”, agregó Ríos. 

“Ambos venían jugando en este 
deporte desde pequeños y lleva-
ban mucho tiempo acá. Javierestu-
vo antes en Troncos. Felipe estaba 
más ligado y cerca del club en el úl-
timo tiempo. El rugby tiene cosas 
que son muy interesantes como de-
porte, una de ellas es la amistad de 
todos con sus pares, es un deporte 
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OBITUARIO

Que Dios bendiga y reciban nuestros sinceros agradecimientos a quienes nos 
acompañaron en sentimientos y presencia en la repentina partida de nuestra 
amada hermana, tía, abuelita y bisabuelita. “El Señor es mi pastor, nada me ha-
brá de faltar”. 
 

CARMEN LUZ SANHUEZA BECERRA 
(Q.E.P.D) 

 
Familias Gutiérrez Sanhueza y Laurent Martínez 
 
Concepción, 13 de agosto de 2017.

Que Dios bendiga y reciban nuestros sinceros agradecimientos a quienes nos 
acompañaron en sentimientos y presencia en la repentina partida de nuestro 
querido y amado esposo, padre, hermano, tío y cuñado, Sr.  

 

ALBERTO BELTRAN CUEVAS 
(Q.E.P.D) 

 
Familia Beltrán Repiso 

 

Concepción, 13 de agosto de 2017.

Agradecemos la compañía de todos nuestros familiares y amigos que en estos 
momentos de dilir ns han acompañado con su abrazo, palabras de consuelo y 
oración. 

 

TERESA DEL CARMEN PAREDES SEPULVEDA 
(Q.E.P.D) 

 
Familia Ramírez Neira 

 

Concepción, 13 de agosto de 2017.

A todos nuestros familiares y amigos que nos acompañaron en los funerales de 
nuestro querido  y amado padre, hermano, tío, suegro, abuelito, bisabuelito y ta-
tarabuelito, señor. 
 

EDUARDO FUENTES LUENGO 
(Q.E.P.D) 

 
Les hacemos llegar nuestros sinceros agradecimietos. 
 
Sus hijos y familia 
 
San Pedro de la Paz, agosto 13 de 2017.

Nona, te extrañamos, pero sabemos que sigues a nuestro lado.  Nos dejaste el 
ejemplo que nos marca el camino a seguir. Su familia agradece a todos los que 
nos hicieron llegar sus condolencias y nos acompañaron en presencia en este di-
fícil momento. 
 

SARA (NONA) VILLARROEL BRITO 
(Q.E.P.D) 

 
Familias Villarroel Brito, Cichero Villarroel, Cichero Céspedes 
 
Concepción, agosto 13 de 2017.

Con profunda gratitud agradecemos a todas las personas que en nuestros mo-
mentos de dolor, nos brindaron su apoyo, comprensión y solidaridad ante el sen-
sible fallecimiento de nuestra querida e inolvidable madre, hermana, tía y abue-
la, Sra. 
 

JUANA HOLANDA GRIFFITHS ROMAN. 
( Q.E.P.D. ) 

 
Familia Oportus Griffiths 
 
Talcahuano, 13 de agosto de 2017.

Dios y la Virgen Santisima bendigan a todos quienes nos acompañaron , apoya-
ron y despidieron a nuestra querida cuñada, tía y tiaabuelita, Srta. 
 

TERESA DEL CARMEN ORTIZ CID 
( Q.E.P.D. ) 

 
 
Eternamente Agradecidos 
 
Familia Poblete Ortiz 
 
Concepción, 13 de agosto de 2017.

Agradecemos sinceramente a nuestra familia, amigos e instituciones que nos 

acompañaron en la despedida de nuestra querida madre, suegra y abuelita, Sra. 

 

ZITA TERESA MARISIO GARRIDO 

( Q.E.P.D. ) 

 

 Gonzalo Garces Marisio, Carolina Garrido Rios, Emilio, Rosario 

 

Concepción, 13 de agosto de 2017.

Agradecemos sinceramente a nuestra familia, amigos e instituciones que nos 
acompañaron en la despedida de nuestra querida madre, suegra, abuelita y bisa-
buelita, Sra. 
 
 

HILDA DE LAS MERCEDES RAMIREZ  VENEGAS 
( Q.E.PD. ) 

 
 
La Familia 
 
 
Concepción, 13 de agosto de 2017.

Porque Dios nos regaló su maravillosa presencia en nuestras vidas. Agradece-
mos a todos los familiares y amigos que nos acompañaron en la pérdida de nues-
tra querida y amada esposa, madre y abuelita, Sra. 
 
 

MARIA ANGELICA RAMONA CORDOVA SAN MARTIN 
( Q.E.P.D. ) 

 
 
Familia Fuentes Cordova 
 
Concepción, 13 de agosto de 2017.

Agradecemos muy sinceramente las innumerables muestras de cariño y pesar 
recibidas con motivo del triste fallecimiento de nuestro querido esposo, padre, 
suegro y abuelito, Sr. 
 
 

GABRIEL EDUARDO MUÑOZ GIOLITO 
( Q.E.P.D ) 

 
Con Amor 
 
Familia Muñoz Cadena 
 
Concepción, 13 de agosto de 2017.

A todos los familiares, amigos y personas que nos acompañaron en el funeral de 
nuestra querida madre, suegra, abuelita, bisabuelita, cuñada, tía y tiaabuelita, 
Sra. 
 

ANA ROSA MUÑOZ GITIERREZ 
( Q.E.P.D.) 

 
 
 Hacemos llegar nuestros más sinceros agradecimientos. 
 
La Familia 
 
Concepción, 13 de agosto de 2017.

“Asciendo a mi Padre y Padre de ustedes y a mi Dios, Dios de ustedes” (Juan 
20:17). 
 

JOSE GUILLERMO OPAZO GAETE 
(Q.E.P.D) 

 
Sus funerales se oficiarán mañana lunes en horario que se avisará oportunamen-
te. 
 
Familia Opazo Bustos 
 
San Pedro de la Paz, 13 de agosto de 2017.

A todos los familiares, amigos y personas que nos acompañaron en el funeral de 
nuestra querida madre, suegra y abuelita, Sra. 
 

    RAQUEL DEL CARMEN INFANTA DE FERARI 
(Q.E.P.D) 

 
 Hacemos llegar nuestros más sinceros agradecimientos. 
 
 
 La Familia 
 
San Pedro de la Paz, 13 de agosto de 2017.
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 
Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Ahumada 
• Barros Arana 724

SAN PEDRO
Farmaexpress 
• Camilo Mori 1086, localC

CHIGUAYANTE
Ahumada 
• Santa Elena N°389

TALCAHUANO/HUALPÉN
Cruz Verde 
• Av. Colón 396

10/12 6/9
LOS ÁNGELES

3/13
SANTIAGO

7/10
CHILLÁN2/12

RANCAGUA

6/11
TALCA

7/13
ANGOL

6/11
TEMUCO

8/10
P. MONTT

7/11
LUNES

7/11
MARTES

6/12
MIÉRCOLES

HOY

EL
 T

IE
M

PO

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

   Santoral: Victor
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